
•НА ПРОСВЕТ•

Коррупция в России растет 

ударными темпами. По дан-

ным Генпрокуратуры, в пер-

вом квартале в стране было 

выявлено 15 458 коррупцион-

ных преступлений – почти на 

четверть больше, чем годом 

раньше. На самом деле пре-

ступность столоначальников 

умножается еще быстрее. По 

словам генпрокурора Игоря 

Краснова, с 2024 года его 

ведомство уже «не позволяет 

отчитываться об антикор-

рупционной работе за счет 

мелочовки, а сосредоточило 

внимание на пресечении 

действительно грубых нару-

шений антикоррупционного 

законодательства». То есть 

прокурорская статистика 

начинает предъявлять обще-

ству куда более достоверные 

данные о разворовывании 

страны на различных этажах 

власти.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС
 

О высокой степени коррум-

пированности госаппарата 

свидетельствуют и свежие 

пуб ликации в прессе и соцсе-

тях. К примеру, в Красноярске 

10 июня, сразу после праздно-

вания Дня города, отправили 

в СИЗО мэра Владислава Логи-

нова, обвиняемого в получении 

взятки в 180 млн рублей. В Сочи 

экс-мэр с супругой обвиняют-

ся во взятках размером 330 

млн. В Барнауле приговорили 

к 8,5 года бывшего замглавы 

города за две взятки в сумме 

2,65 млн. В Мурманске при по-

лучении взятки в 16,9 млн руб-

лей задержали руководителя 

местного филиала «Росморпор-

та» вместе с его замом. В Омске 

экс-министр труда не брезговал 

подношениями в виде газоно-

косилки, мотокультиватора…

А в Иркутске пришли за гла-

вой Минимущества области. 

В Бурятии – за министром по 

развитию транспорта и энер-

гетики. На Алтае арестовали 

зампреда правительства края, а 

в Новосибирске – руководителя 

Корпорации развития области 

и главу антикоррупционной 

службы местного УМВД. Суммы 

всем им предъявляются много-

миллионные.

В правительстве Кузбасса в 

нынешнем году из 28 министер-

ских кресел освободились пять. 

Причем два министра, здраво-

охранения и культуры, подали 

заявления «по собственному 

желанию» накануне своих про-

фессиональных праздников, по-

сле чего на обоих завели уголов-

ные дела за взятки. Уволилась и 

замгубернатора сразу 

после ареста супруга-

коррупционера. 

что грозит обернуться кошмаром 

на дорогах: непонятно из чего и 

где изготовленные шаровые опо-

ры, рулевые тяги и прочие детали 

ведут к авариям.

Не меньшую угрозу представ-

ляют фальсифицированные про-

дукты питания. В докладе долю 

подделок на этом обширнейшем 

рынке определяют в 10%. Одна-

ко регулярные расследования по 

поводу того, чем нас кормят, го-

ворят о том, что цифра серьезно 

занижена. По данным Россель-

хознадзора, лидером по объемам 

фальсификата среди молочной 

продукции стало сливочное мас-

ло, которое нередко делают не из 

сливок, а из растительных и даже 

трансгенных жиров. Тревожные 

сигналы зазвучали и по поводу 

оливкового масла, которое в Рос-

сии импортное, непонятно как 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Блицкриг, как это 
не раз бывало, затянулся

Война между 
Израилем 
и Ираном далека 
от завершения, шансы 
на прекращение 
мясорубки на 
Ближнем Востоке тают

Telegram 
под угрозой?
Предполагается, 
что государственный
мессенджер, по сути, 
заменит гражданам 
РФ паспорт

ВЗГЛЯД 5

Во сне 
я горько
плачу
Почему фильм, 
снятый по 
замечательной прозе 
Юрия Казакова, 
удалили с фестиваля 
в Выборге

Полина АГУРЕЕВА: 
Творческий человек должен 

чувствовать время, 
но не поддакивать ему

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Такие данные приводятся 

в докладе Института государ-

ственного и муниципального 

управления Высшей школы 

экономики. Эксперты ВШЭ от-

мечают, что уход зарубежных 

брендов, расширение парал-

лельного импорта и дефицит 

прозрачных механизмов 

конт роля обострили проблему. 

И все мы независимо от об-

разования и опыта рискуем 

купить фальсификат, изготов-

ленный где-нибудь в гараже. 

Кстати, более четверти про-

даваемой в России бутилиро-

ванной питьевой воды – под-

делка. Об этом заявлял глава 

«Ростеха» Сергей Чемезов, 

причем он имел в виду в пер-

вую очередь продукцию круп-

ных производителей. Поэтому, 

чтобы, как в той старинной 

сказке, не превратиться в коз-

ленка, надо тщательно выби-

рать, из какого копытца пить.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В 
докладе ВШЭ подчеркива-

ется, что контрафакт – не 

только экономическа я 

проблема, связанная с по-

терей доходов легальных 

производителей и снижением 

налоговых поступлений, но и 

угроза безопасности, риск для 

здоровья и жизни граждан, ис-

пользующих несертифицирован-

ные автозапчасти, электронику 

и бытовые приборы, не говоря 

уже о продуктах питания и ле-

карствах. Так, в торговле запас-

ными частями к автомобилям 

подделки занимают 40% рынка, 

Не стать бы козленочком
Как не нарваться на подделку, если каждый десятый товар в России – фальсификат

с. 3

с. 2

Дай, друг, на счастье в лапу мне…
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Депозиты обмелеют
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Решение Банка России о снижении ключевой став-

ки до 20% годовых порадовало бизнес, но встрево-

жило вкладчиков. А дальше – больше: уже в июле 

ждут продолжения падения стоимости российских 

денег, что грозит нынешним прибылям россиян – 

владельцев долгосрочных банковских вкладов.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Прибыли эти можно назвать сумасшедшими. Как 
уже сообщал «Труд», на 1 апреля с. г. россияне храни-
ли в банках сбережения на 57,59 трлн рублей. А за 
следующий месяц эти суммы увеличились еще на 
1,49 трлн. То есть в среднем все население, включая 
младенцев, должно было, не прилагая усилий, полу-
чить по 11 тысяч рублей дохода на душу. А если считать  
держателей депозитов (30% населения, средний раз-
мер – 413 686 рублей), то каждый такой вкладчик за 
месяц богател на 40–45 тысяч. На половину средне-
месячной российской зарплаты или двойную пенсию. 
Успевшие накопить по миллиону и выше могли бро-
сать работу.

А ведь еще в 2020-м депозитная ставка составляла 
в среднем 4,48% годовых, держать деньги на бан-
ковском счете имело смысл лишь для сохранности от 
воров-домушников. И вдруг депозиты превратились 
в источник небывалых доходов. А сегодня колесо 
фортуны покатилось назад. Сбербанк снизил ставку 
до 16%. За ним ставки пересмотрели 13 банков из 
топ-20. Ч то дальше?

Горячку пороть рано, стоит подождать до 25 июля, 
когда совет директоров ЦБ соберется для уточнения 
ключевой ставки. Его глава Эльвира Набиуллина 

заявила, что решение еще не предопределено, и не 
исключила паузы в цикле снижения ставки или даже 
ее повышения в случае устойчивого роста и нфляции.

Но тут важно не опоздать. И успевшие привыкнуть 
к уютному статусу рантье сограждане должны уже 
нынче выбирать, на чем они смогут зарабатывать 
через год-два. Вариантов немного. Самый простой – 
переложить деньги в акции в надежде на ежегодные 
дивиденды. Хотя последние данные о размерах ди-
видендов не вызывают оптимизма: средний размер 
доходов тут составляет 2,4–5,51%, даже от нефтега-
зовых предприятий и золотых приисков, за редким 
исключением. С нынешней доходностью банковских 
депозитов не сравнить.

Правда, при вложении средств «в долгую» можно 
заработать значительно больше. Однако хватит ли 
терпения у нынешнего российского рантье долго 
ждать выгоды, да еще без гарантий на сохранение 
или преумножение своих денег? И как угадать, вло-
жения в какую компанию окажутся выгодными, а 
в какую – нет? Даже профессиональные брокеры 
ответа не знают, это почти лотерея. Есть другой ва-
риант: вложиться в валюту, причем в «дружествен-
ную» – в китайскую. Этот процесс уже отмечен Цен-
тробанком РФ: в 2023-м объем вкладов россиян в 
юани обогнал доллары, достигнув 68,5 млрд рублей, 
а в конце 2024-го приблизился к 90 млрд. Правда, 
основную часть вкладов в юанях пока держат компа-
нии, торгующие с Китаем. Но валюта надежная, а за 
последний год юань по отношению к рублю вырос на 
17% и опускаться не с обирается.

Некоторые аналитики советуют вкладываться в 
недвижимость, которая «всегда в цене». Но зампред 
правительства Марат Хуснуллин недавно предска-
зал стагнацию рынка строительства жилья в России. 
Вот и думайте! Правда, этот призыв касается только 
тех, кто не живет «от получки до получки».  Т

САБИНА ЛИ

БАРМЕН
– Недавно не смогла домой уехать 
– отключили интернет, такси не 
приезжало. Понятно, и без связи 
можно жить, но не хочется дойти 
до такого.

АНДРЕЙ БЕЛЫЙ

ИСТОРИК 
– Да, цифровая шизофрения 
обостряется. Навигатор глючит, 
страницы грузятся по пять минут. 
Полной информационной изоля-
ции вряд ли стоит ожидать, но же-
лезный занавес уже опускается, и 
это заметно.

АЛЕКСАНДРА КОРЕНЕВСКАЯ

ФАРМАЦЕВТ
– К техническим неудобствам 
в целом отношусь философски – 
ну подумаешь, интернет пропал. 
В моей профессии такие перебои 
не катастрофа. Но ведь есть це-
лые отрасли, где все завязано на 
устойчивую связь!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Алло, вы на связи?
Все больше россиян жалуются на качество 

связи: то и дело исчезает интернет, барах-

лят мобильники, причем у разных операто-

ров. Получается, рано мы привыкли к тому, 

что всегда на связи друг с другом и целым 

миром?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Ну и куда теперь все это добро девать?

курсы 
валют

$78,7174 (+0,0039)

€90,3093 (–0,4455)

5 трлн 
рублей
достиг объем 
нелегальной тор-
говли в России – 
это около 10% 
розницы. По-
казатель в пять 
раз превышает 
среднемировой 
уровень

И
Л

Л
Ю

С
ТР

А
Ц

И
Я

 Н
А

С
ТА

С
Ь

И
 К

О
В

А
Л

Е
В

С
К

О
Й

завозится и из чего делается. Ока-

зывается, в нем полно пестици-

дов, химических и минеральных 

добавок. А зачастую продается 

полутехнический продукт под 

видом натурального масла холод-

ного отжима.

Идем дальше. Четверть про-

даваемой одежды и спортивных 

товаров – тоже подделка. Вроде 

бы затихли скандалы, связан-

ные с массовыми отравлениями 

фальсифицированным алкого-

лем. Тем не менее контрафактом 

является каждый пятый безал-

когольный и каждый 14-й алко-

гольный напитки. В сегментах 

игрушек, кормов для животных, 

смартфонов и компьютеров серая 

продукция составляет 10%. По 

данным члена попечительского 

совета международной ассоциа-

ции «Антиконтрафакт» Артема 

Кирьянова, 20% цемента не соот-

ветствует заявленному качеству. 

«Если бы мы видели прозрачно 

работающие отрасли в России, то 

наш суммарный доход бюджета 

удвоился бы», – говорит он. То 

есть речь идет об огромных по-

терях бюджета. 

Однако, как видим, власть эти 

доводы не очень-то впечатляют. 

Меры, конечно, принимаются. 

Вводится маркировка товаров, 

всевозможные «честные зна-

ки». Но и после этого в стране не 

перестали торговать, например, 

фальсифицированными лекар-

ствами и вредными для здоровья 

БАДами. А после маркировки си-

гарет 11% их продаж составляет 

паленое курево.

Контрафактную продукцию 

преспокойно ввозят через гра-

ницу и легализуют через фик-

тивные фабрики. Во времена 

Остапа Бендера вся контрабан-

да, помнится, производилась 

на Малой Арнаутской в Одессе. 

Сейчас так далеко ехать не надо. 

С декабря прошлого года Мин-

промторг проводит эксперимент 

по мониторингу производите-

лей. Так вот, из 83 отечествен-

ных компаний с признаками 

нарушений у 90% по адресам, 

где заявлены их производства, 

оказались пустыри и заброшен-

ные здания.

Как считают специалисты, 

60% подделок сбывается через 

розничные магазины, рынки и 

ярмарки, остальное идет через 

интернет. На маркетплейсах 

легче обмануть, там нет прямого 

контакта с товаром до покупки, 

сложно проверить документы на 

товар, а продавцов так 

много, что их трудно 

контролировать. 

Но вот вопрос: 
можно ли 
бороться 
со взяточниче-
ством, если, как 
утверждает глава 
СК Александр 
Бастрыкин, 
40% обвиняемых 
в коррупции 
совершили 
преступления 
в правоохрани-
тельной сфере?
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» продолжается досрочная 

подписка на 2-е полугодие 2025 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 
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•ЭХО•

Война между Израилем и Ираном 

далека от завершения, шансы на 

прекращение катастрофической 

мясорубки на нестабильном Ближ-

нем Востоке тают. Похоже, Дональд 

Трамп дал свое благословение пре-

мьеру Нетаньяху на «окончательное 

решение иранской ядерной пробле-

мы». Но западные стратеги промах-

нулись в расчетах, и 90-миллионный 

Иран будет биться за свой суверени-

тет до последнего.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Как сообщил информированный портал 

Axios, президент США всерьез рассма-

тривает возможность присоединения 

Вашингтона к военной операции Израи-

ля против Ирана и нанесения ударов 

американскими силами по объектам 

Исламской Республики. Это подтверж-

дается тем, что Трамп не пожелал отпра-

вить на переговоры с иранской стороной 

вице-президента Вэнса или спецпослан-

ника Уиткоффа, исключив тем самым 

дипломатический выход из развязанной 

Израилем войны. Американские власти 

работают над эвакуацией граждан США 

из зоны боевых действий. Рассматрива-

ется возможность передачи Израилю 

противобункерных бомб, необходимых 

для разрушения подземного иранского 

завода по обогащению урана в Фордо. 

Помимо экологической катастрофы это 

шаг к мировой войне.

Трамп выдвинул Ирану требование 

безоговорочной капитуляции. Уверяет, 

что США установили полный контроль 

над воздушным пространством Ирана 

и знают местонахождение верховного 

лидера Ирана, но пока не планируют его 

устранять. Однако, по словам президен-

та, «терпение Вашингтона на исходе». На 

Нобелевскую премию мира такая речь 

точно не тянет. К Персидскому заливу 

перебрасывается авианосная группа 

«для защиты баз США». Блефует для хо-

рошей сделки с аятоллой?

Как утверждает газета The Wall Street 

Journal со ссылкой на источники, реше-

ние об ударе по Ирану на совещании в 

Белом доме принято не было, хотя это 

был один из обсуждаемых вариантов. 

Для Трампа, как считают его недавние 

соратники, приказ о нанесении ударов 

по подземным объектам в Фордо будет 

означать начало заката его президент-

ской карьеры. На промежуточных вы-

борах в Конгресс республиканцы про-

играют. По опросам, 65% демократов и 

53% республиканцев не поддерживают 

агрессивные намерения президента.

К тому же успех не гарантирован, если 

до плутония на глубине сотен метров под 

скалами 13-тонные бомбы не достанут. 

Верховный лидер Али Хаменеи в ответ 

на призыв Трампа сдаться немедленно 

заявил, что США понесут колоссальный 

ущерб в случае вступления в военный 

конфликт с Ираном.

А тем временем генеральный дирек-

тор МАГАТЭ Рафаэль Гросси в эфире 

Си-эн-эн неожиданно сменил свою по-

зицию, заявив, что у его агентства не 

было доказательств «систематических 

усилий по созданию ядерного оружия 

в Иране». Хотя именно в недавнем до-

кладе МАГАТЭ указано, что Иран резко 

нарастил запасы обогащенного до 60% 

урана до 400 кг. Ссылаясь на доклад 

М АГАТЭ и слова Гросси, Центральное 

командование США в лице генерала 

Эрика Куриллы 10 июня объявило, 

что Иран в нескольких шагах от по-

лучения оружейного ядерного сырья. 

А уже 13 июня ЦАХАЛ и МОССАД ата-

ковали ядерные объекты Исламской 

Республики. Как тут не вспомнить пре-

словутую пробирку в руке Пауэлла на 

трибуне в ООН?

Что заставило Гросси, который сливал 

израильскому МОССАДу все закрытые 

отчеты по ядерной программе Ирана, из-

менить позицию, неизвестно. Похоже, 

Гросси умыл руки, не желая отвечать 

за катастрофические последствия. Ин-

тересно, что и директор Национальной 

разведки Тулси Габбард накануне кри-

зиса заявила в Конгрессе, что Иран не за-

нимается созданием ядерного оружия. 

Оценка Габбард остается неизменной: 

Ирану может потребоваться до трех лет 

для создания атомной боеголовки, что об-

нуляет обоснования Израилем неспрово-

цированного нападения на страну – члена 

ООН. По каким-то причинам президент 

США отверг оценку своего директора 

разведки, которая пообещала уйти в от-

ставку в случае вступления США в войну с 

Ираном. Шекспировские страсти, только 

здесь сценой служит весь мир.

Израильские военные гордятся, что 

половину ракетных установок и средств 

ПВО Ирана удалось уничтожить опере-

жающим нападением в ходе операции 

спецслужб. Однако это не помешало 

КСИР нанести ответные удары. Часть 

иранских ракет и БПЛА все же сумели 

прорвать эшелонированную систему 

ПВО и поразить ряд важных объектов на 

израильской территории. Тегеран лик-

видировал «значительное число» офи-

церов израильской разведки М ОССАД и 

управления военной разведки «Аман». 

Ответные удары по Израилю продол-

жатся, превращая блицкриг в войну на 

истощение.

Ракетные удары, нанесенные ВС Ира-

на по израильской территории, пара-

лизовали Тель-Авив, уверяет агентство 

Fars со ссылкой на очевидцев. Люди про-

водят большую часть времени в бомбо-

убежищах. Иностранные дипломаты, 

сотрудники посольств и израильские 

граждане покидают страну по суше 

через границу с Иорданией, а также по 

Средиземному морю в сторону Кипра. 

КСИР призвал жителей Израиля поки-

нуть Тель-Авив и Хайфу, чтобы не стать 

жертвами ракетных ударов по объектам 

в этих городах. По подсчетам экспертов, 

при данных темпах ракетных обменов 

ресурсов КСИР хватит на полгода, в то 

время как ресурсы «Железного купола» 

истощатся через пару недель.

Министр обороны Израиля Кац за-

явил, что «израильский торнадо обру-

шивается на Тегеран, разрушая символы 

диктатуры». Речь идет о массированных 

бомбардировках городов и диверсиях 

МОССАДа. Да и сам премьер Нетаньяху 

не скрывает, что одной из целей агрес-

сии против Исламской Республики ста-

ла смена режима в чужой стране. Они 

у тверждают, что интенсивность атак 

снижается, победа над Ираном близка. 

Но при этом Тель-Авив просит вмеша-

тельства Вашингтона, чтобы «уничто-

жить угрозу для существования еврей-

ского государства». Т

P.S. А чем может обернуться нынешняя 
война на Ближнем Востоке для России? 
Падение Ирана, да еще сопровождаемое 
сменой политического устройства под мо-
ниторингом западных победителей, озна-
чало бы для Москвы окончательную утрату 
стабильности на Кавказе и на Каспии, обо-
стрение давления на дружественные ре-
спублики Центральной Азии через систему 
НКО, санкции и террористические угрозы. 
Иран стал вынужденно одним из опорных 
союзников России в регионе, который не 
отступился от нас с начала СВО – в отличие 
от некоторых членов БРИКС и ШОС. США 
давно пытаются выбить из-под БРИКС точ-
ки опоры, и атака на ИРИ – одна из таких 
попыток. Тегеран совершил ошибку, дав 
Израилю разгромить ХАМАС и «Хезболлу», 
потеряв Сирию и оставшись один на один с 
США. Китай и Россия должны постараться 
извлечь из этого уроки.  
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На 157-м месте 
значится наша страна в Международном 
индексе коррупции, ежегодно 
составляемом неправительственной 
организацией Transparency Internationa – 
в одной компании с Афганистаном, 
Бурунди и Гаити

В России зарегистрировали новую
отечественную вакцину для профилактики коронавирусной инфекции, сообщил 

глава Минпромторга РФ Антон Алиханов

В мае продажи жилья в новостройках 
в России упали на 41,2% год к году. Об этом говорится 

в исследовании сервиса DataFlat

Прогноз: участие США 
в войне против Ирана 
обвалит мировую 
экономику и убьет 
репутацию Трампа

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир 
Путин
президент 

России

– Нам все равно, 

кто ведет пере-

говоры, да же 

если это действующий глава ре-

жима. Но точка, подпись должна 

стоять легитимных властей.

Антон 
Силуанов
министр 

финансов РФ

– У нас сейчас 

похолодание эко-

номики, но за по-

холоданием всегда приходит лето.

Сергей Кравцов
министр 

просвещения 

РФ

– Мы сегодня 

разрабатываем 

рекомендации 

для родителей: 

от рождения ребенка до его 18-ле-

тия. Расписываем фактически 

каждый месяц жизни: куда пойти 

ребенку, какие сказки почитать, 

какие мультфильмы посмотреть 

и т. д. Чтобы родители были уве-

рены, что ребенок, достигнув 

совершеннолетия, получил ка-

чественное образование и имеет 

нравственные ориентиры.

Александр 
Лукашенко
президент 

Белоруссии

– Если не хотим 

войны, надо ра-

ботать правиль-

но. Надо получать продукцию и 

продавать.

Федор 
Достоевский
(о своей речи 

о Пушкине, 

из письма 

жене, 20 июня 

1880 года)

– Когда же я провозгласил в конце 

о всемирном единении людей, то 

зала была как в истерике, когда я за-

кончил… люди незнакомые между 

публикой плакали, обнимали друг 

друга и клялись друг другу быть 

лучшими, не ненавидеть впредь 

друг друга, а любить.

Блицкриг, как это не раз бывало, затянулся
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Тель-Авив: очередная воздушная тревога.

с. 1
«Нам нужно крепко подумать, 

что отрасль должен возглав-

лять человек, глубоко моти-

вированный энтузиазмом, патриотиз-

мом, желанием изменить ситуацию 

к лучшему, несмотря на сложности 

финансового положения», – заявил по-

сле арестов губернатор Кузбасса Илья 

Середюк. Его бывших подчиненных, 

видимо, сильно подвели эти самые «фи-

нансовые сложности».

Народ, как сказано у классика, без-

молвствует. А в Международном индек-

се коррупции, ежегодно составляемом 

неправительственной организацией 

Transparency International, наша стра-

на проваливается все ниже: в 2022-м 

была на 137-м месте, на одном уровне с 

Мали и Парагваем, а в прошлом году – на 

157-м, в одной компании с Афганиста-

ном, Бурунди и Гаити.

Нет, россияне, конечно же, корруп-

цию не приветствуют. Но 10 лет назад 

четверть опрошенных граждан призна-

лись, что им приходилось давать взятки 

должностным лицам, а в прошлом году 

лишь 36% ответили, что никогда не да-

вали взятки. С самых высоких трибун 

заявляется, что коррупция – причина 

дефицита бюджета из-за роста расходов 

на государственные контракты. Отсюда 

произрастают такие беды, как рост та-

рифов на ЖКУ, цен на товары, усиление 

неравенства в обществе. А население 

начинает все меньше доверять прави-

тельству и власти в целом.

Однако Госдума практически не за-

нимается этой проблемой и не пред-

лагает серьезных и системных мер 

для усиления борьбы с чиновничьим 

воровством. Разве что депутат Петр 

Аммосов выразил обеспокоенность... 

частыми арестами: «Каждый день и 

каждую неделю кто-то арестовывался 

за взятки, что является неприемлемой 

ситуацией!»

Между тем глава Следственного ко-

митета Александр Бастрыкин провел 

оперативное совещание по расследо-

ваниям коррупционных преступлений. 

Было сказано, что за четыре месяца те-

кущего года Следственным комитетом в 

суды направлено 5 тысяч уголовных дел 

о коррупции, на треть больше, чем за тот 

же период 2024 года. Руководитель СК 

обратил внимание подчиненных на но-

вую проблему чиновничьего воровства: 

махинации в военно-промышленной 

сфере. «Необходимо устанавливать все 

факты включения в систему оборон-

ных предприятий фирм-однодневок и 

номинальных посредников, которые 

необоснованно привлекаются к выпол-

нению гособоронзаказа и завышают 

стоимость производимой продукции, 

работ и услуг», – заявил Бастрыкин.

Напомним, что в федеральном бюд-

жете 2025 года оборонные расходы 

страны были увеличены до рекорд-

ных 13,49 трлн рублей. По сравнению 

с предыдущим годом военный бюджет 

увеличился на четверть, относительно 

2023 года – вдвое, а если сравнивать с 

довоенным 2021-м – в 4 раза. При этом 

статья «социальная политика», в кото-

рую включены траты на пенсии и посо-

бия, ныне была сокращена на 16%, до 

6,492 трлн. То есть усиление коррупции 

в стране не только снижает ее обороно-

способность, но и крадет из региональ-

ных бюджетов немалые деньги, которые 

могли бы идти на помощь малоимущим.

Учтем, что дотации на выравнивание 

бюджетной обеспеченности в 2025 году 

получают 63 региона, для которых на 

эти цели выделено более 1,2 трлн руб-

лей. Сколько из них будет украдено, 

пока не знает никто. «Вся статистика 

взяточничества весьма условная, – за-

являл генпрокурор Игорь Краснов. – 

Ни взяткодатель, ни взяткополучатель 

не заинтересованы в поимке. Поэтому 

взятки и отличаются высокой степенью 

латентности. Но цифры говорят, что на 

протяжении нескольких лет количество 

таких фактов продолжает расти». Но 

вот вопрос: можно ли эффективно бо-

роться со взяточничеством, если, как 

утверждает глава Следственного коми-

тета России Александр Бастрыкин, 40% 

обвиняемых в коррупции совершили 

преступления в правоохранительной 

сфере?

И еще о деньгах. При всех недостат-

ках борьбы с коррупцией российские 

правоохранители добились в этом деле 

немалых успехов. Только в нынешнем 

году около 5 тысяч уголовных дел о кор-

рупции направлены в суды, что на треть 

больше, чем за аналогичный период 

2024 года. И почти каждый приговор 

содержит требование обязательного 

возмещения причиненного корруп-

ционерами материального ущерба. 

Суммы разные, общего подсчета ни 

разу не производилось, в том числе 

по реальному возмещению. А деньги 

должны возвращаться немалые, особен-

но после того, как в марте 2022 года в 

нашей стране вступил в силу закон, со-

гласно которому средства чиновников, 

уличенных в коррупции, в том числе и 

средства членов их семей, изымаются 

в пользу государства. С тех пор в СМИ и 

соцсетях назывались разные цифры, но 

в основном бумажные. Если им верить, 

только за последние пять лет с корруп-

ционеров взыскали денег и имущества 

на 800 млрд рублей. Только в прошлом 

году российские суды удовлетворили 

иски о конфискации незаконно нажито-

го имущества у чиновников на рекорд-

ные почти 75 млрд. Однако, по другим 

данным, в реальности до казны дошла 

лишь десятая часть – 7,8 млрд рублей.

В прокуратуре поясняют, что анало-

гичная разница была и в предыдущие 

годы. Так, в 2019 году в бюджет посту-

пило 9,2 млрд от продажи незаконно 

нажитого имущества, хотя суды удов-

летворили иски на сумму 21,4 млрд. 

В 2018 году в казну поступило 76 млн 

рублей при удовлетворенных исках 

на 311 млн. «Недостачи» объясняются 

отсутствием имущества у лиц, в отно-

шении которых суды удовлетворили 

иски, или тем, что к моменту продажи 

имущества его стоимость снижается. 

Например, на момент подачи иска ав-

томобиль оценивался как новый, а к 

моменту продажи потерял в цене. Но, 

быть может, если дело касается многих 

миллиардов рублей, не могли бы три 

главных правоохранительных ведом-

ства страны – Генпрокуратура, След-

ственный комитет и ФСБ – прояснить 

ситуацию?  Т  

Дай, друг, на счастье в лапу мне…

Мэр Красноярска Владислав Логинов был задержан сразу после Дня города.

С 1995 года Дания является постоянным участником 
рейтинга стран с наименьшим уровнем коррупции. Чтобы 
побороть взяточничество, правительство и народ прило-
жили немало усилий. Было разработано множество ини-
циатив по борьбе с коррупцией. Члены правительства и 
высокие чиновники обязаны ежегодно публиковать све-
дения о своих доходах в открытых источниках. Если кто-то 
будет уличен во взяточничестве, он рискует попасть в 
тюрьму на шесть лет. Если в СМИ появится публикация о 
подозрениях по поводу честности чиновников, это может 
быть достаточным основанием для начала полицейского 
расследования. Любые жалобы граждан, поступающие 
на горячую линию, детально рассматриваются. В страну 
могут не пустить с визитом иностранного чиновника, ко-

торый в своем государстве был уличен во взяточничестве 
или растрате бюджетных средств.

В Исландии в повседневной жизни населения нет места 
взяткам. Но в политической системе после финансового кри-
зиса, который случился в 2008 году, моральные устои чинов-
ников пошатнулись. Начало процветать кумовство, появились 
факты вмешательства в дела бизнеса. Представители поли-
тических партий оказались замешанными в коррупционных 
скандалах. Премьер-министр Исландии Катрин Якобсдоуттир 
встревожилась негативной тенденцией и… Все политики, ко-
торых уличили во взяточничестве, были исключены из партий 
и наказаны по всей строгости закона. Эта мера позволила 
правительству Исландии вернуть доверие народа и отвоевать 
свои позиции в рейтинге наименее коррумпированных стран.

ПАРАЛЛЕЛИ
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Не стать бы козленочком

Telegram под угрозой?
•БОРЬБА ИДЕЙ•

Одной из самых обсуждаемых в Сети новостей 

прошедшей недели стали слухи о возмож-

ной блокировке популярного мессенджера 

Telegram. Одновременно пользователей 

морально готовят к переходу в новый отече-

ственный цифровой сервис MАХ. «Будет как в 

Китае», – на все голоса повторяют коммента-

торы. Преувеличивают?

ИРИНА ХМАРА

На днях Госдума приняла в окончательном чте-

нии закон о создании российского многофункцио-

нального цифрового сервиса. Похоже, и правда по 

функционалу новый мессенджер будет похож на 

китайский WeChat, в котором отражается вся циф-

ровая жизнь граждан Поднебесной. С его помощью 

можно будет не только переписываться – по замыс-

лу создателей, он должен стать суперприложением, 

с цифровыми удостоверениями и возможностью 

подписывать документы. Программа будет инте-

грирована с порталом «Госуслуги» и «Госключом».

Презентация мессенджера запланирована на 

лето 2025 года. А уже с сентября МАХ в обяза-

тельном порядке будет предустановлен на всех 

смартфонах. Как пояснил глава IT-комитета Гос-

думы Сергей Михайлович Боярский, российский 

мессенджер станет безопасной альтернативой 

иностранным аналогам. В нем не получится за-

регистрироваться по подменным и виртуальным 

номерам телефона: «Пользователи смогут под-

тверждать свою учетную запись через единую 

систему индентификации, тем самым создавая 

проверенный круг общения».

А что же будет с Telegram? Его в РФ уже пред-

ложили ограничить для развития отечественного 

мессенджера. Такую, в общем-то, ожидаемую идею 

высказал председатель совета Фонда развития циф-

ровой экономики, экс-советник президента Герман 

Клименко. По его словам, ухудшение доступа к 

Telegram или его запрет стимулирует пользовате-

лей перейти на новую национальную платформу. 

Некоторые военкоры в своих каналах также со-

общили, что якобы Telegram «уже приговорен». 

А вот пресс-секретарь президента Дмитрий Песков 

привычно заявил, что ему «абсолютно ничего не 

известно о подобных замыслах».

Конечно, таким образом можно легко стиму-

лировать пользователей, считает гендиректор 

«ТМТ Консалтинг» Константин Анкилов. «Запре-

тительный подход мы уже видели в случае YouTube, 

сейчас он доступен при большом желании, но для 

просмотра нужно предпринимать определенные 

усилия. Кроме того, всем чиновникам и госслу-

жащим могут предписать пользоваться именно 

новым мессенджером. А остальным гражданам 

придется его использовать, чтобы получить гос-

услуги».

Ведь ни много ни мало предполагается, что 

госмессенджер, по сути, заменит гражданам РФ 

паспорт. Его данные будут использоваться для 

подтверждения возраста, льгот, заселения в го-

стиницу и любых других сервисов, использующих 

персональные данные. Документы, предъявля-

емые через него, станут приравнивать к бумаж-

ным оригиналам. И уже осенью на МАХ перейдут 

российские банки.

«Налицо тенденция к единому присутствию в 

электронном мире, к единому ID. Но надо понимать, 

что это очень сложно и очень небезопасно», – пред-

упреждает эксперт IT-бизнеса Леонид Делицын. 

А вот что пишут про госмессенджер блогеры: «Есте-

ственно, там сделают админский доступ для право-

охранительных органов, которые будут смотреть 

все, что их интересует. Вопрос о праве на частную 

жизнь больше не стоит».

Еще мнение: «Понятно, что там будут вещать 

только идеологически проверенные информацион-

ные каналы. Контролировать их на своей площад-

ке значительно проще, чем вести долгие беседы с 

создателем TG Павлом Дуровым. Так что свободой 

слова MАХ, как Telegram, не заблещет».

Действительно, Telegram – это уже давно не про-

сто мессенджер, а еще и символ – независимости, 

анонимности, удобства. Там и новостные каналы, 

и районные группы, и общедомовые или школьные 

чаты. В TG можно услышать самые разные мнения и 

почувствовать реальную повестку дня. Он – про связи 

между людьми. Ну а MАХ, скорее всего, будет похож 

на цифровой паспортный стол: ни иронии, ни живых 

сообществ. Люди же хотят платформу, где можно 

быть собой, а не цифровым налогоплательщиком.

Впрочем, многие специалисты утверждают, что 

воспроизвести TG будет не так просто. «Telegram – 

это очень развитый технологический продукт. По-

этому, когда чиновники говорят, что MАХ легко 

заработает точно так же, на этот счет выплывают 

большие сомнения, потому что пока никому этого 

не удалось», – комментирует один из IT-экспертов. 

И вспоминает сначала широко разрекламирован-

ные, а затем подзабытые поисковик «Спутник» или 

российскую «Википедию».

Поживем – увидим! Т

Кроме того, онлайн-площадки 

считают себя лишь информаци-

онными посредниками и пере-

кладывают ответственность на продавцов. 

Пока идет рассмотрение жалоб, продавец 

успевает распродать товар и улетучиться. 

Параллельный импорт открыл лазейки, и не-

легальные продавцы вовсю ими пользуются. 

Согласно исследованию, на Wildberries доля 

нелегальных продавцов обуви достигала 

47%, парфюмерии – 66%, воды – 58%.

Как это делается, я не раз видел на при-

мере Ozon. На прошлой неделе я получил там 

бытовой прибор по солидной цене без каких-

либо сертификатов и даже без инструкции на 

русском языке. Где и как он произведен, непо-

нятно. Хотя в описании товара все выглядело 

красиво. Маркетплейс продает и продукты 

(например, сухофрукты и оливковое масло) 

сомнительного качества и происхождения, 

а на жалобы не реагирует. И не у кого спро-

сить, почему в описании оливкового масла 

на сайте указано местом выработки Греция, 

а на этикетке – Московская область.

Эксперты подтверждают: маркетплейсы 

превращаются в один из главных каналов 

сбыта контрафакта. Там ряд товаров в разы 

дешевле, зато сам рынок такой продукции 

за четыре года вырос на 58%. Маркетплейсы 

все чаще фигурируют и в спорах об охране 

интеллектуальной собственности и защите 

товарных знаков. Скандал последних недель: 

совладелец сети DNS Дмитрий Алексеев обви-

нил Ozon и Wildberries в содействии продажам 

контрафактных айфонов. Он утверждает, что 

на маркетплейсах предлагаются аппараты 

на 20% дешевле, чем у крупных ретейлеров, 

поскольку завозят их в обход таможни.

Ранее было проведено исследование рын-

ка люксовых товаров, и выяснилось, что там 

продажи подделок давно обогнали легаль-

ный сегмент. Основными каналами продаж 

контрафактных товаров с долями 30–40% 

стали вещевые рынки и торговые цент ры. 

То есть гражданам, падким до брендов, по 

астрономическим ценам впаривают липо-

вые «Гуччи» и «Диор».

Пару недель назад в Москве в районе 

рынка «Садовод» были обнаружены около 

200 фиктивных обувных фабрик. Там же 

все это добро, по-видимому, и реализовы-

валось, без всяких сертификатов, гарантий 

и чеков. Под носом у полиции, налоговой и 

прочих грозных структур. Мы помним, что 

на этом рынке перио дически устраиваются 

показательные операции по выявлению не-

легалов и нелегальной продукции. Однако, 

как выясняется, это мало что меняет. Поче-

му? Ответ известен: коррупция. Ибо ни одно 

масштабное преступ ление не обходится 

без участия силовиков и чиновников. А тут 

речь идет об огромном теневом бизнесе с 

миллиардными оборотами.

Утвержденная четыре года назад прави-

тельством Стратегия по противодействию 

незаконному обороту промышленной про-

с. 1

Очень часто эту же воду 

из колонки разливают 

в бутылки и продают 

в магазинах.

Более 
25% 
продаваемой в России 
бутилированной питьевой 
воды – подделка. Об этом 
заявлял глава «Ростеха» 
Сергей Чемезов

Закон о создании национального мессенджера – 
многофункциональной цифровой платформы обмена данными – одобрил Совет 

Федерации

Минюст не видит оснований для включения 
певицы Аллы Пугачевой и телеведущего Ивана Урганта в список 

иноагентов, заявил замминистра юстиции Олег Свириденко
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Дмитрий Казаков
преподаватель истории и 

обществознания, председатель 

профсоюза «Учитель»

– Пока позитивного в ИИ вижу мало. Он 
неплохо помогает в поиске информации, 
однако не всегда качественно. У детей 
возникает соблазн использовать его 
для докладов и презентаций, причем 
перекладывая на него весь процесс. Как 
учитель я вижу, когда школьник сделал 
презентацию сам, а когда списал ее 
у нейросети. Остановить прогресс нель-
зя – значит, школе предстоит адаптиро-
ваться к ИИ. Например, с его помощью 
воспитывать критическое мышление. 
Скажем, предлагать задачу: распознать 
текст из книги или сочиненный нейро-
сетью материал. Как говорится, почув-
ствуйте разницу! Почувствовал – уже хо-
рошо. И конечно же, необходимо обучать 
обращению с ИИ самих учителей.

Ирина Абанкина
профессор Института 

образования ВШЭ

– Никуда от нейросетей не деться. 
И молодые нас опережают, стараясь 
справиться с возрастающей лавиной 
домашней работы. Да и учителя не хо-
тят отставать, уже и профессора вузов 
применяют ИИ при проверке заданий. 
В каком-то смысле действительно про-
исходит подмена привычных форм в 
процессе образования. Пришло время 
уходить от шаблонных заданий для учени-
ков. Тут очень многое будет зависеть от 
молодых педагогов, они быстрее осваи-
вают особенности нейросетей, легче обу-
чат им школьников. И вообще, молодежь 
проще находит общий язык с учениками.

Георгий Бовт
публицист

– Нейросети вполне способны служить во 
благо образованию. Но здесь нужны ум и 
мера. А вот отвернуться от ИИ, отвергнуть 
его в образовании не получится: он раз-
вивается и будет применяться все шире. 
Что касается школ, колледжей и вузов, то 
здесь уже очень скоро изменятся требо-
вания к преподавателям. Понадобятся 
новые компетенции, чтобы управляться с 
нейросетями.

Анатолий Вассерман
политический консультант

– Начнем с того, что по-настоящему ис-
кусственный интеллект до сих пор не 
создан. И неизвестно, как его создать, 
поскольку интеллект способен разви-
ваться самостоятельно, а то, что сейчас 
называют ИИ, – всего лишь имитаторы 
интеллекта. Как любая имитация, они 
чаще вредны. Ребенок, надеющийся на 
помощь со стороны таких систем, этой 
помощи не получит, и качество обучения 
снизится. Это как если на уроке слушать 
подсказку соседа по парте, вместо того 
чтобы подумать самому. Тут уместно 
вспомнить латинскую фразу: не для шко-
лы, а для жизни учиться.

Иван
сотрудник IТ-компании

– Это инструмент, который может быть 
благом для образования, если исполь-
зовать его грамотно. Пока же минусы 
перевешивают плюсы. Многие старше-
классники начинают воспринимать ИИ 
не как помощника, а как универсальный 
автомат для решения любой задачи. 
В итоге пропадает мотивация разбирать-
ся в материале. Задача вроде бы решена, 
а знаний в голове не прибавилось. Это 
формирует опасную привычку: не учиться, 
не думать самому, а перекладывать все 
на внешнюю систему. Мне кажется, очень 
скоро на рынке труда будут особо ценить 
тех, кто умеет думать, анализировать, 
учиться новому.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Опасен ли ИИ 
в образовании?
Согласно опросу SuperJob, половина 

родителей старшеклассников знают, 

что их чадо использует нейросети 

для выполнения домашних заданий. 

Среди учеников 7–9-х классов 

таких треть. А еще только 13% 

учителей пытаются бороться с 

подобной практикой ИИ-шпаргалок. 

Новая напасть в образовании, или 

переживем и это?

ВОПРОС «ТРУДА»

Предполагается, 
государственный 
мессенджер, 
по сути, заменит 
гражданам РФ 
паспорт

дукции была призвана «обеспечить ко-

ординацию действий органов госвласти, 

участников рынка и потребителей на фе-

деральном, региональном и местном уров-

нях, в том числе с применением широкого 

перечня межгосударственных механизмов 

для противодействия незаконному ввозу, 

производству и обороту промышленной про-

дукции на территории страны». Конечно же, 

обещали «создать механизмы борьбы с кон-

трафактом, усовершенствовать нормативно-

правовую базу, сформировать условия для 

эффективного общественного контроля».

А вот еще из области намерений. В до-

кументе обозначены основные системные 

проблемы оборота промышленной продук-

ции: производство без соблюдения обяза-

тельных требований техрегламентов ЕАЭС 

к безопасности; незаконная модификация 

товаров с целью придания им свойств и 

функций для продажи, в том числе путем 

вытеснения легальной продукции за счет 

недобросовестной конкуренции; изготов-

ление и использование поддельных сопро-

водительных документов, деклараций со-

ответствия, сертификатов соответствия, 

протоколов испытаний промышленной 

продукции. И т. д. и т. п. 

Указывалось в Стратегии на пробелы в 

правовом регулировании, отсутствие специ-

альной нормативной базы, направленной 

на регулирование правоотношений в сфере 

интернет-торговли. Были определены при-

оритеты. Для начала предполагалось разра-

ботать понятийный аппарат в нормативных 

правовых актах. Определить меры админи-

стративной и уголовной ответственности за 

изготовление контрафактной продукции…

Дальше забавнее: требования повысить 

эффективность механизмов общественного 

контроля, формировать негативное отно-

шение населения к контрафакту, повышать 

качество кадрового обеспечения органов 

государственной власти, вовлеченных в 

сферу противодействия незаконному обо-

роту промышленной продукции, повышать 

эффективность правоприменения при росте 

количества возбуждаемых дел, а также уси-

ливать контроль и взаимодействие органов 

власти со странами ЕАЭС на таможенных 

границах. Как водится, Минпромторгу было 

поручено в трехмесячный срок представить 

в правительство проект плана мероприя-

тий по реализации Стратегии и совместно 

с заинтересованными органами власти обе-

спечить их реализацию.

Ну и что? Как следует из доклада ВШЭ, 

контрафакта меньше не стало, а кое-где он 

просто вытесняет легальную продукцию. 

По подсчетам «РБК Исследования рынков», 

объем нелегальной торговли в России при-

близился к 5 трлн рублей – около 10% розни-

цы. Этот показатель в пять раз превышает 

среднемировой уровень. В последние четыре 

года рынок нелегальных товаров вырос на 

58% в текущих ценах.

Было бы банальным предположить, что 

государство, которое в состоянии за несколь-

ко часов вычислить и обезоружить иноаген-

та, посмевшего сказать что-то лишнее, не 

может справиться с контрафактом и ради-

кально увеличить поступления в госбюд-

жет без дополнительных поборов с граждан. 

Следовательно, перефразируя поэта, если 

контрафакт производят и продают, значит, 

это кому-нибудь нужно.  Т
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«Китай готов работать со всеми сторонами, чтобы играть конструктивную роль
в восстановлении мира и стабильности на Ближнем Востоке», – заявил председатель КНР Си Цзиньпин на саммите «Китай – Центральная 

Азия», проходившем в Астане

Высококачественное совместное строительство «Одного пояса, одного пути» приносит миру больше возможностей 
для развития

Локомотив глобальной экономики

•ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА•

ЧЖАН ХАНЬХУЭЙ
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПОСОЛ КИТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ В РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

В 
нача ле лета побережье 

В о с т оч но -К и т а йс к ог о 

моря утопает в зелени, а в 

прекрасный древний пор-

товый город съезжаются 

выдающиеся умы. 15 мая в горо-

де Нинбо провинции Чжэцзян 

состоялось заседание Консуль-

тативного комитета Форума по 

меж дународному сотрудни-

честву «Один пояс, один путь» 

2025 года. В нем приняли участие 

члены комитета – бывшие лиде-

ры стран – участниц инициативы 

«Один пояс, один путь», высоко-

поставленные представители 

международных организаций 

и известные ученые из Китая, 

России, США, Пакистана, Син-

гапура, Сербии, а также ООН, 

Африканского союза, Всемир-

ного банка и других государств 

и международных организаций.

Участники встречи провели 

всестороннее обсуждение на тему 

«Высококачественное совмест-

ное строительство инициативы 

«Один пояс, один путь»: созда-

ние открытого, инклюзивного, 

взаимосвязанного и совместно 

развивающегося мира». Они 

подвели итоги и обобщили опыт 

и достижения, накопленные за 

12 лет с момента выдвижения 

инициативы. Учитывая различ-

ные «подводные камни и опасные 

мели», с которыми встречается 

экономическая глобализация, 

и сильный «встречный ветер» на 

пути свободной мировой торгов-

ли, заседание четко обозначило 

стремление инициативы «Один 

пояс, один путь» к развитию, 

взаимной выгоде и передаче го-

лоса надежды эпохи. В резуль-

тате были достигнуты широкие 

договоренности по вопросам 

построения открытой мировой 

экономики, содействия либера-

лизации торговли и инвестиций, 

а также укрепления сотрудниче-

ства в сфере цифровой экономики 

и искусственного интеллекта.

Первая договоренность: 
инициатива «Один пояс, 
один путь» придает 
новый импульс развитию 
разных стран
Совместное строительство «Од-

ного пояса, одного пути» – это 

важная инициатива, которую 

выдвинул Генеральный секре-

тарь ЦК КПК Си Цзиньпин, со 

стратегической высоты смотря 

на построение сообщества еди-

ной судьбы человечества. Она 

предоставляет важные возмож-

ности для стимулирования ро-

ста мировой экономики и содей-

ствия глобальному всеобщему 

процветанию. На протяжении 

12 лет инициатива «Один пояс, 

один путь» неизменно придер-

живается принципов совмест-

ного обсуждения, совместного 

строительства и совместного 

использования, постоянно рас-

ширяет сферы и области со-

трудничества, повышает его 

уровень. В рамках инициативы 

создана глобальная партнер-

ская сеть, включающая более 

150 государств, реализуются 

тысячи проектов – как крупные 

инфраструктурные, так и про-

екты, некрупные по масштабу, 

зато эффективные с точки зрения 

улучшения благосостояния на-

рода. Это по-настоящему способ-

ствует «твердой взаимосвязанно-

сти» в области инфраструктуры, 

«мягкой взаимосвязанности» 

в сфере правил и стандартов, 

а также «сердечной взаимосвя-

занности» в гуманитарных об-

менах между странами.

На третьем Форуме высокого 

уровня по международному со-

трудничеству в рамках инициа-

тивы «Один пояс, один путь» Гене-

ральный секретарь Си Цзиньпин 

объявил о восьми мерах, пред-

принимаемых Китаем для под-

держки высококачественного со-

вместного строительства «Одного 

пояса, одного пути», таким обра-

зом обозначив переход инициати-

вы к новому этапу качественно-

го развития. В первом квартале 

2025 года доля стран – участниц 

инициативы «Один пояс, один 

путь» достигла во внешнеторго-

вом обороте Китая 51,1%. В апре-

ле началось строительство клю-

чевых объектов железной дороги 

Китай – Киргизия – Узбекистан, 

а в мае Колумбия официально 

присоединилась к большой семье 

высококачественного совместно-

го строительства «Одного пояса, 

одного пути», что еще раз проде-

монстрировало привлекатель-

ность, влияние и вдохновляющую 

силу данной инициативы.

Вторая договоренность: 
инициатива «Один 
пояс, один путь» вносит 
стабильность в мировую 
экономику
В настоящее время мир вступает 

в новый период нестабильности 

и трансформаций, сопровожда-

ющийся возрождением антигло-

балистских настроений и про-

текционизма. США открыто 

нарушают правила ВТО, идут 

вразрез с основными закона-

ми экономики и рыночными 

принципами, действуют во-

преки здравому смыслу, пере-

кладывают внутренние про-

блемы на внешних партнеров 

и стремятся извлечь выгоду за 

счет всего мира. Они нагло раз-

вязывают тарифные и торговые 

войны, что наносит серьезный 

удар по многосторонней торго-

вой системе и существующему 

экономическому порядку, вре-

дит интересам международно-

го сообщества, особенно стран 

Глобального Юга.

Высоко поднимая знамя вза-

имной выгоды и всеобщего вы-

игрыша, совместного развития 

и противодействия гегемонии, 

опираясь на прочную основу, вы-

сокую устойчивость и мощный 

потенциал развития сверхкруп-

ной экономики, Китай объеди-

няет единомышленников, вы-

ступающих за справедливость 

и равенство в международной 

торговле, и твердо ответил на 

«зеркальные тарифы» США. Вы-

сококачественное совместное 

строительство «Одного пояса, од-

ного пути» неизменно придержи-

вается принципа открытости в 

сотрудничестве и взаимной выго-

ды через сотрудничество. Китай 

уверенно расширяет открытость, 

устраняет барьеры, увеличива-

ет доступ к рынкам, продвигает 

создание пилотных зон сотруд-

ничества в области электронной 

коммерции Шелкового пути, за-

ключает соглашения о свободной 

торговле и защите инвестиций со 

все большим числом стран. Та-

ким образом, инициатива стано-

вится ключевой силой в защите 

мультилатерализма и свободной 

торговли.

В мае этого года Китай и 

страны АСЕАН полностью за-

вершили переговоры по об-

новлению зоны свободной 

торговли до версии 3.0. Таким 

образом они продемонстриро-

вали образец защиты свобод-

ной торговли и открытого со-

трудничества, а также внесли 

еще больше определенности в 

региональную и глобальную 

торговлю. Как отметил участ-

ник нынешнего заседания, 

бывший премьер-минис т р 

России и директор Российско-

го института стратегических 

исследований М.Е. Фрадков, за 

более чем десятилетний пери-

од развития инициатива «Один 

пояс, один путь» все ярче рас-

крывает свою правильность и 

жизнеспособность, становясь 

стабилизирующей силой миро-

вой экономики.

Третья договоренность: 
инициатива «Один 
пояс, один путь» 
открывает новый путь 
для инновационного 
развития
Мир стремительно вступает 

в эпоху цифровизации и искус-

ственного интеллекта. Цифро-

вая экономика с каждым днем 

все больше становится важным 

двигателем глобального эконо-

мического роста, а искусствен-

ный интеллект, как ожидается, 

станет международным обще-

ственным благом, приносящим 

пользу человечеству, особенно 

странам Глобального Юга. Ки-

тай настаивает на стимулирова-

нии промышленных инноваций 

через научно-технические ин-

новации и ускоряет формиро-

вание производительных сил 

нового качества. По мере пере-

хода от «сделано в Китае» к «соз-

дано в Китае» страна добивается 

значительных прорывов в таких 

областях, как интегральные схе-

мы, искусственный интеллект и 

роботы-андроиды.

На сегодняшний день Ки-

тай подписал межправитель-

ственные соглашения о научно-

техническом сотрудничестве 

с почти сотней стран, совмест-

но участвующих в инициативе 

«Один пояс, один путь», создал 

Международный союз зеленого 

развития в рамках «Одного по-

яса, одного пути», инициировал 

учреждение Альянса междуна-

родных научных организаций 

«Одного пояса, одного пути», 

совместно со странами Африки 

разработал и реализует План 

действий по развитию сотруд-

ничества в области цифровых 

инноваций, а также проводит 

Форум научно-технологиче-

ских инноваций Китая и стран 

Латинской Америки.

Китай, учитывая прогресс но-

вой промышленной революции, 

будет продвигать «зеленый Шел-

ковый путь» в качестве ориен-

тира и использовать «цифровой 

Шелковый путь» как двигатель 

развития, будет продолжать 

укреплять сотрудничество со 

странами, участвующими в 

инициативе совместного строи-

тельства «Одного пояса, одного 

пути» в сферах цифровой эко-

номики и искусственного ин-

теллекта. Стремясь устранить 

цифровой разрыв, Китай будет 

содействовать формированию 

открытой, справедливой, бес-

пристрастной и недискрими-

национной глобальной среды 

для инновационного развития, 

чтобы вместе со странами Гло-

бального Юга сесть на «скорост-

ной поезд» цифровой экономики 

и зеленого развития.

Совместное строительство 

«Одного пояса, одного пути» 

стоит на правильной стороне 

истории, соответствует логике 

прогресса эпохи и следует истин-

ному пути развития человече-

ства. Мы приветствуем продол-

жение участия России в качестве 

сторонника и важного партнера 

по сотрудничеству в рамках ини-

циативы «Один пояс, один путь», 

высоко оцениваем то, что прези-

дент России В.В. Путин трижды 

подряд принимал участие в Фо-

руме по международному со-

трудничеству «Один пояс, один 

путь» и неоднократно выступал 

с важными заявлениями в под-

держку данной инициативы.

В мае этого года председа-

тель КНР Си Цзиньпин посе-

тил Россию и принял участие 

в мероприятиях, посвященных 

80-й годовщине Победы в Ве-

ликой Отечественной войне. 

В ходе визита председатель Си 

Цзиньпин достиг с президентом 

Путиным ряда новых важных 

договоренностей по развитию 

китайско-российских отноше-

ний. В совместном заявлении 

стороны вновь подтвердили 

приверженность сопряжению 

инициативы «Один пояс, один 

путь» с Евразийским экономи-

ческим союзом, а также продви-

жению согласованного развития 

инициативы «Один пояс, один 

путь» и «Большого Евразийского 

партнерства».

Китайская сторона будет 

использовать реализацию до-

говоренностей, достигнутых 

главами двух государств, как 

возможность для углубления 

китайско-российского взаимо-

действия и координации, будет 

непрерывно расширять про-

странство для взаимовыгодно-

го развития на более высоком 

уровне, с большей устойчиво-

стью и жизнеспособностью. Та-

ким образом мы откроем новые 

возможности для глобального 

процветания и внесем новый 

вклад в продвижение построе-

ния сообщества единой судьбы 

человечества.

В первом квартале 
2025 года доля 
стран – участниц 
инициативы 
«Один пояс, один 
путь» достигла во 
внешнеторговом 
обороте Китая 
51,1%
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Строительство киргизского участка железной дороги Китай – Киргизия – Узбекистан. 

Президент РФ Владимир Путин с председателем КНР Си Цзиньпином и его супругой Пэн Лиюань на церемонии официальной встречи глав 

делегаций – участников III Международного форума «Один пояс, один путь». 
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Выставка «Карл Брюллов. Рим – Москва – Петербург», 
посвященная 225-летию со дня рождения художника, пройдет в Новой Третьяковке на 

Крымском Валу

Почетную премию «Оскар» за выдающиеся 
заслуги в области кинематографии получит актер Том Круз, сообщила 

New York Film Academy

Однолюб Юрий Соломин
•ДАТА•

18 июня исполнилось бы 90 лет на-

родному артисту СССР, Герою Труда 

и полному кавалеру ордена «За за-

слуги перед Отечеством» Юрию Ме-

фодьевичу Соломину. Он возглавлял 

Малый театр с 1988 года до самого 

ухода из жизни в январе 2024-го. До 

сих пор в программках спектаклей 

значится его имя.

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА

Его кабинет в Малом театре ныне пре-

вращен в музей. Здесь я бывала не раз. 

Разговаривали с Юрием Мефодьевичем, 

пили чай, и, казалось, так будет всегда. 

До сих пор верится: вот откроется дверь, 

и войдет он – улыбающийся, гостепри-

имный, внимательный…

Вспоминаю день, когда я напросилась 

к нему на интервью во время пандемии. 

Встретил меня Юрий Мефодьевич ра-

душно, поиронизировав насчет трости, 

на которую опирался. А я тут же вспом-

нила фильм 1984 года о Миклухо-Мак-

лае. Там Соломин, сыгравший главную 

роль, ходил с тросточкой.

– Я тоже пересмотрел тот фильм. И на 

сердце стало тепло, будто я перенесся в 

то время и увидел рядом своих замеча-

тельных партнеров: Евгения Самойлова, 

Игоря Горбачева, Руфину Нифонтову, 

Всеволода Сафонова, Людмилу Титову. 

Я ведь тогда Маклаем назвал и свою со-

баку, с которой потом снимался в теле-

фильме «Московская сага». А за год до 

съемок «Миклухи» я ставил в Болгарии 

спектакль по пьесе Островского «Лес». 

Страшно волновался, плохо спал… И вот 

однажды поздним вечером увидел на-

против гостиницы Дом русской книги с 

освещенными окнами. Зашел туда и… 

наткнулся на книгу «Берег его жизни» с 

документальными записями того самого 

Маклая. Ночь напролет ее читал…

Помнится, я спросила у него про спа-

сительный природный дар, помогаю-

щий Соломину вести большой театраль-

ный корабль, не отдаляясь от берегов 

русской классики. И услышала: 

– Даже Божий дар может исчезнуть, 

если его ежедневно не питать постоянной 

работой. Очень много зависит и от на-

ставников. Всю жизнь я следую заветам 

легендарной актрисы и педагога Веры Ни-

колаевны Пашенной, допустившей меня 

до третьего тура в Щепкинском училище. 

Она поверила, что у нас с отцом украли 

документы и деньги. В противном случае 

нам бы пришлось возвращаться обратно в 

Читу поездом, идущим восемь дней. С тех 

пор я делаю все, чему она нас учила. Ни-

когда не забывая, что артист, уходя со сце-

ны, должен оставлять кусочек сердца…

Говорить с Юрием Мефодьевичем – 

это было как читать книгу по истории 

отечественного театра. Представьте: на-

чинающим актером в спектакле Бориса 

Бабочкина он играл молодого человека, 

приехавшего из Москвы в гости к деду 

в исполнении Михаила Жарова. Одни 

имена чего стоят! А уж эпопея с вводом 

Соломина на роль царя Федора вместо 

Иннокентия Смоктуновского – настоя-

щая драма, ее можно ставить на сцене 

отдельным спектаклем.

Всем своим долгим и ярким служени-

ем театру он заслужил право на слова, 

какими напутствовал уже своих уче-

ников, студентов знаменитой Щепки: 

«С пустой душой большим актером не 

станешь, разве только марионеткой».

Правда, у самого Юрия Мефодьевича 

случилась роль, которая ему не очень 

удалась: он полтора года проработал 

министром культуры и покинул пост 

«по собственному желанию».

– В 90-е культуру решили соединить с 

туризмом в одном министерстве. Я про-

тестовал как мог, но меня не слышали, 

пришлось уйти. Ну оно и к лучшему.

А в остальном он был однолюбом. 

Женат со второго курса, недаром он 

когда-то на полном серьезе заявил ро-

дителям: жениться буду только раз! Так 

получилось и с Малым театром, с кото-

рым у Соломина вышла большая любовь 

и которому он ни разу не изменил. Т

P.S. 24 июня в Малом театре состоится гала-
концерт, посвященный памяти любимого ар-
тиста, режиссера, педагога Юрия Соломина

В Гатчине проходит фестиваль 

экранизаций «Литература и кино». 

Он открылся фильмом «Кукольный 

дом» Ольги Беляевой, а закроется 

21 июня картиной «Пророк» – нека-

нонической биографией Пушкина 

в ритмах рэпа. Всего в Гатчине по-

кажут 60 фильмов. Но каких-то важ-

ных картин я недосчитался…

Чего только нет в программе! Тут и «Тайна 
Черной Руки», и «Денискины рассказы», и 
«Слезы дракона», и «Волшебник Изумруд-
ного города». Есть сериалы «Ополченский 
романс» Олега Лукичева и «Злые люди» Ки-
ма Дружинина. Есть фильмы из Белоруссии 
и Китая. Но нет «Мастера и Маргариты» – 
лучшего и главного фильма-экранизации 
последних лет. 

Члены отборочной комиссии могут 
сказать, что это фильм не новый, он ши-
роко прошел по экранам, был обласкан 
наградами на «Нике» и «Белом слоне». Но, 
к примеру, фильм «Сто лет тому вперед», вы-
шедший почти одновременно с «Мастером и 
Маргаритой» и продержавшийся в прокате 
несколько месяцев, нашел свое место в ос-
новном конкурсе. Да и уже упоминавшийся 
«Пророк» не был обделен вниманием публи-
ки, что не помешало ему попасть в Гатчину. 
Видимо, не пригласив «Мастера и Марга-
риту» на фестиваль, решили таким образом 
наказать режиссера Михаила Локшина, 
уехавшего из страны. Но, получается, нака-
зали еще и две-три сотни других создателей 
фильма, а заодно и гатчинских зрителей.

Не увидит фестивальная публика и новый 
фильм «Во сне ты горько плакал». Некие ак-
тивисты из объединения «Зов народа» (надо 
же, присвоили себе право говорить от име-
ни народа!) накатали в Минкультуры жало-
бу – донос на авторов фильма и потребова-
ли отменить показ, поскольку главную роль 
исполнил актер и телеведущий Иван Ургант. 
В свое время пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков назвал Урганта «большим 
патриотом» и просил не записывать его в 
пятую колонну, но «общественники» у нас, 
видимо, взыскательнее.

Возмутились они и режиссером Никола-
ем Солодниковым. По их словам, дебютную 
работу Солодникова спонсировал фонд 
Александра Сокурова, а это уже черная 
метка. Обвинения активистов носят голо-
словный, во многом клеветнический 
характер, но этого хватило, чтобы изъять 
фильм из программы фестиваля.

«Я не очень рад общественникам, по-
просившим отменить кино. Но учредитель 
фестиваля – администрация Гатчинского 
муниципального округа, и фильм, к сожа-
лению, мы вынуждены отменить», – кон-
статировал директор фестиваля Михаил 
Славский. Не отстоял картину и президент 
фестиваля кинорежиссер Владимир Грам-
матиков, снимавший в свое время смелое, 
бунтарское кино. Почему культурные ин-
ституции пасуют перед самоназванными 
общественниками, а не опираются на Кон-
ституцию РФ, запрещающую любые формы 
цензуры? Ответа нет.

Мы справедливо возмущаемся, когда за 
рубежом отменяют русскую культуру. Но не 
есть ли произошедшее в Гатчине примером 
отмены русской культуры в самой России? 
Премьеры ленты «Во сне ты горько плакал» 
уже прошли в Мадриде, Варшаве, Лондоне, 
Белграде, но почему-то не у нас. И потом, в 
Гатчине отменили не только лауреата «Ники» 
и девятикратного обладателя премии ТЭФИ 
Ивана Урганта. Не только режиссера-дебю-
танта Николая Солодникова. Не только вы-
дающегося режиссера, педагога, народного 
артиста России и трижды лауреата Государ-
ственной премии РФ Александра Сокурова, 
но и, по иронии судьбы, Полину Агурееву, 
снявшуюся в фильме в главной женской 
роли. А уж в ее-то истинном и даже истовом 
патриотизме сомневаться не приходится.

А заодно «активисты» походя отменили 
и классика советской литературы, блиста-
тельного мастера русской словесности 
Юрия Казакова, по чьим рассказам снят 
фильм. Но, подозреваю, активисты его 
книг не читали, умных просветительских 
программ Николая Солодникова и прони-
занных гуманистическим светом фильмов 
Александра Сокурова не смотрели…

Все это в русской истории уже было. 
В разные эпохи и по разным поводам отме-
няли Герцена, Достоевского, Бунина, Шме-
лева, Есенина, Шаляпина, Рахманинова, 
Набокова, Солженицына, Ростроповича, 
Бродского, Пастернака, Барышникова, 
Андрея Тарковского… Теперь им ставят 
памятники, а имена хулителей преданы 
забвению. Т

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

«Любить – это работа непростая»
Разговор с актером Даниилом Спиваковским о 90-х и о нынешнем времени

•НАЧИСТОТУ•

В прокат вышел «Ровесник» – дебют-

ный полный метр 33-летнего режис-

сера Федора Кудрявцева. Фильм, 

подобно нашумевшему «Слову паца-

на», погружает нас в 90-е. Лента сти-

лизована под документальное кино, 

во многом за счет элементов, соз-

данных искусственным интеллектом. 

Главный герой, 20-летний журналист 

Гриша, расследует убийство двух соз-

дателей интернет-стартапа, для чего 

берет интервью у их сверстников. 

Одного из них, Архипа, играет Даниил 

Спиваковский. Мы расспросили за-

служенного артиста России, как ему 

создали юного двойника, каким об-

разом приучить детей читать класси-

ку и в чем секрет крепкого брака.

ДИАНА ПРЕОБРАЖЕНСКАЯ

–Д
аниил, ваш герой заставил вас 
поностальгировать по 90-м?
– Для начала я хотел бы ска-

зать, что посмотрел картину 

на выборгском фестивале и по-

нял, что она хорошая, добрая, умная 

и честная. Мне не просто так захотелось 

ее пересмотреть, вглядеться. Там есть 

вопросы, на которые не сразу найдешь 

ответы, есть уголочки, куда хочется за-

глянуть. И я рад, что внес, пусть и не-

большой, вклад в эту историю. Персонаж 

у меня яркий, он не похож на меня – ни 

по образу жизни, ни по постулатам и 

ценностям, ни по речи (он, пожалуй, 

более косноязычный, чем я). И вообще, 

я другой человек, живущий не так ярко 

и эпатажно, как мой персонаж. Но мы с 

ним сроднились.

– Есть в Архипе что-то от братка?
– Совсем нет. Он просто творческий че-

ловек. Чуть постарше главных героев, 

и потому они его слушают, а он их на-

правляет.

– Перейдем к самому интересному. 
В фильме есть дипфейки – лица, ко-
торые героям заменили с помощью 
нейросетей. Удачно получилось или 
не очень?
– Анна Михалкова, Александр Яценко 

и я играем себя, уже взрослых, таких, 

какие мы есть сегодня. А в нас молодых 

перевоплощаются другие артисты, но 

с нашими же юными лицами. Их-то, эти 

лица, с помощью компьютерной графи-

ки и создали, взяв из наших фотографий 

10–20-летней давности и вмонтировав 

ребятам. Тела же им оставили свои. 

И получились почти мы: молодые, ху-

дые, с другой пластикой и прическами.

Знаю, что сегодня вокруг использо-

вания нейросетей в кино много споров, 

но в нашем случае, считаю, получилось 

здорово. Я играл героев разного возраста 

и скажу, что стариком быть проще. Есть 

специальный грим, который позволяет 

сморщинить лицо. А если добавить седи-

ну, бороду, то потом смотришь в зеркало 

и ежишься: да ведь это я лет этак через 

тридцать!

– Из-за того, что фильм стилизован 
под документальное кино, вам при-
шлось изменить манеру актерской 
игры?
– Да, конечно. Обычно актер слегка 

переигрывает, чтобы образ получился 

ярче, выпуклее, а тут режиссер просил 

нас быть максимально документаль-

ными. По сюжету мы даем интервью. 

И, если позволяли себе сыграть хотя бы 

в небольшой плюс, режиссер останав-

ливал и говорил: «Давайте переснимем. 

Все должно быть скупее, натуральнее». 

Хотя при этом мой персонаж должен был 

оставаться запоминающимся. Требо-

вался баланс. Получилось или нет, не 

мне судить.

– Фильм о 90-х. Какими они вам за-
помнились: лихими или романтич-
ными?

– В том виде, в каком их чаще всего пред-

ставляют, они прошли мимо меня, по-

тому что я как раз в то время поступил 

в ГИТИС на курс Андрея Александро-

вича Гончарова и погрузился в учебу. 

И ничего вокруг не замечал. Стипендии, 

которую выплачивал государственный 

вуз, худо-бедно хватало. С третьего кур-

са я уже работал в Театре Маяковского 

и студентом играл в четырех спекта-

клях. И предпринимательство, и многое 

другое, вошедшее тогда в моду, прошло 

мимо.

– И даже за видеокассетами не охо-
тились?
– Ну, конечно, у меня был видеомаг-

нитофон. Но видеокассетами с амери-

канскими фильмами, которые тогда 

продавались в ларечках у метро, мы 

старались обмениваться, а не покупать 

их, лишний раз не тратиться. Как пра-

вило, это были пиратские копии. Но 

и они позволяли учиться актерской 

игре у голливудских звезд. Кстати, я и 

тогда больше любил наши классиче-

ские фильмы.

– В прошлом году вы отметили 55-ле-
тие. Ощущаете себя на эти годы?
– Нет! Но надо сказать, у меня никогда 

не было возрастных кризисов: ни под-

росткового, ни после 30, 40 и так далее. 

Я над годами пролетал, потому что жил 

скоростной жизнью. И хотя у меня дети 

довольно-таки маленькие, я говорю 

с ними на одном языке. Супруга младше 

меня на 18 лет, поэтому я вне возраста, 

и какие-то вещи в жизни по-прежнему 

продолжают меня удивлять.

– А что вас поражает, когда вы ездите 
с моноспектаклями по России и чита-
ете детям русскую классику?
– Я езжу по небольшим городам, где для 

того, чтобы попасть на спектакль, нужно 

проехать значительное расстояние даже 

до районного или областного центра. 

Как-то мне сказали: «Вы так перед нами 

выступали, выкладывались, тратили не-

рвы, а у нас всего лишь небольшой город. 

Это же не Москва и не Петербург…» А я 

спросил в ответ: «Скажите, если вы в сво-

ем маленьком городе заболеете, врач как 

будет вас лечить? Тихонечко, наполовин-

ку?» В том-то и дело, что профессионал 

обязан всегда и везде выкладываться на 

сто процентов.

Вожу такие моноспектакли по всей 

стране, туда приходят ребята, облада-

тели Пушкинской карты (кстати, это за-

мечательное начинание!). Сегодня, увы, 

школьники не так часто берут в руки 

книгу, так пусть хотя бы со сцены услы-

шат великое русское слово.

– Вы находите время для того, чтобы 
почитать новинки или посмотреть 
сериалы?
– К сожалению, нет. Не помню, когда 

был на чужой премьере. А из чтения 

иногда что-то выхватываю в самолете 

или на гастролях, чаще новые сценарии 

и пьесы. Ну, конечно, когда готовлюсь 

к новым программам, то читаю и рус-

скую, и мировую классику.

– Вы как-то сказали, что артист дол-
жен жечь нервные клетки. А как вы 
их восстанавливаете?
– Дома с женой, детьми. Иногда ходим 

в филармонии, слушаем хорошую му-

зыку. Ребята часто бывают на моих 

чтецких программах с оркестрами 

в Московском Доме музыки. Там уже 

больше десяти лет есть абонемент, ко-

торый называется «Классика с Дании-

лом Спиваковским». Помогает и смена 

деятельности. Сегодня один спектакль, 

завтра – съемки, послезавтра – озвуча-

ние. Потом – моноспектакли, чтецкие 

программы. Мы отдаем энергию залу. 

Ну и зритель благодарит нас и подза-

ряжает – аплодисментами, паузами, 

размышлениями, смехом.

– У вас крепкий брак, что редкость 
в эпоху разводов.
– Не знаю, редкость ли. Среди наших 

друзей много крепких супружеских пар.

– И в чем секрет долгоиграющего со-
юза?
– Боюсь, ничего нового вы не услышите: 

в любви, в детях. Крепкая семья – это 

пара, где друг друга понимают и про-

щают. Может, прозвучит не слишком 

романтично, но любить – это еще и ра-

бота, и довольно непростая. А как вы 

хотите? Быть внимательным к близкому 

человеку, понимать, какое у него состоя-

ние, – все это требует физических и эмо-

циональных затрат. Мотайте на ус! Т

Фото 30-летней
давности и ИИ возвращают молодость – 
правда, пока только на экране…

Во сне я горько 
плачу

Взгляд



ОТЧЕТ
ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)

Полное фирменное наименование: КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акцио-
нерное общество (далее – Банк). 
Место нахождения: Калининградская область, Г.О. Город Калининград, г. Калининград.
Адрес общества: 236016, Россия, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А».
Способ принятия решений: заседание, совмещенное с заочным голосованием.
Вид заседания: годовое.
Дата и время проведения заседания общего собрания: «17» июня 2025 года 15.00 часов 
по калининградскому времени.
Дата окончания приема бюллетеней для голосования при заочном голосовании: 
«14» июня 2025 года. 
Почтовый адрес, по которому направлялись заполненные бюллетени для голосования: 
236016, Российская Федерация, г. Калининград, ул. Клиническая, дом 83 «А».
Место проведения заседания: 236016, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А».
Список лиц, имеющих право голоса при принятии решений общим собранием акционеров, 
составлен по данным реестра владельцев именных ценных бумаг Общества по состоянию 
на «27» мая 2025 г.
Председатель общего собрания акционеров — Председатель Правления Банка — Соловьев 
Сергей Павлович.
Секретарь общего собрания акционеров — Начальник Юридического Департамента Банка 
— Морякин Игорь Викторович.
Функции счетной комиссии выполнил регистратор Общества: Акционерное общество «Реги-
страторское общество «СТАТУС».
Место нахождения Регистратора: 109052, Москва, ул. Новохохловская, д. 23, стр. 1, пом. 1.
Уполномоченное лицо регистратора — Закревский Сергей Леонидович.

В Отчете об итогах голосования на годовом заседании общего собрания акционеров термин 
«Положение» означает Положение Банка России от 16.11.2018 г. № 660-П «Об общих со-
браниях акционеров».

ПОВЕСТКА ДНЯ
1. Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и убытков по 
результатам 2024 отчетного года.
2.  Избрание членов Совета директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
3.  Определение количественного состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 
(АО) и избрание членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО). 
3.1.  Определение количественного состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
3.2.  Избрание членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
4. Назначение аудиторской организации КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
5. О согласии на совершение сделок, в совершении которых имеется заинтересованность.
6. Утверждение Устава КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.
7. Утверждение внутренних документов КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
7.1. Утверждение Положения об Общем собрании акционеров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) 
в новой редакции.
7.2. Утверждение Положения о Совете директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.
7.3. Утверждение Положения о порядке выплаты вознаграждения членам Совета директоров 
КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.
7.4. Утверждение Положения о Правлении КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции. 
7.5. Утверждение Положения о Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой 
редакции.
8. Об отмене Кодекса корпоративного поведения КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

Кворум и итоги голосования по вопросу повестки дня № 1: «Распределение прибыли, в 
том числе выплата (объявление) дивидендов, и убытков по результатам отчетного 2024 года.»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня:

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом 
положений пункта 4.24 Положения:

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, участвовавшие в заседании 
по данному вопросу: 705 213 338

Кворум (%) 57.1795

Кворум по данному вопросу ИМЕЛСЯ. Голосование проводилось бюллетенями.

Вариант голосования Число голосов % от участвовавших 
в заседании

ЗА 705 212 078 99.9998

ПРОТИВ 1 260 0.0002

ВОЗДЕРЖАЛСЯ 0 0.0000

Не голосовали 0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней (в том числе в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

0

ФОРМУЛИРОВКА ПРИНЯТОГО ОБЩИМ СОБРАНИЕМ РЕШЕНИЯ: Полученную по резуль-
татам отчетного 2024 года чистую прибыль (после уплаты налогов) в сумме 2 028 603 738 
рублей 80 копеек оставить нераспределенной в распоряжении КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 
(АО). Дивиденды по результатам 2024 года по обыкновенным именным бездокументарным 
акциям КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) не выплачивать (не объявлять). Отчисления в фонды 
КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) не производить.

Кворум и итоги голосования по вопросу повестки дня № 2: «Избрание членов Совета 
Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня:

11 099 998 737

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом 
положений пункта 4.24 Положения 

11 099 998 737

Число голосов, которыми обладали лица, участвовавшие в заседании 
по данному вопросу: 6 346 920 042

Кворум (%) 57.1795

Кворум по данному вопросу ИМЕЛСЯ. Голосование проводилось 
бюллетенями. 

№ Ф.И.О. кандидата Число голосов для кумулятивного голосования

«ЗА»– распределение голосов по кандидатам

1. Березин Вадим Валентинович 705 212 078

2. Дерменджиев Эдуард Викторович 705 212 078

3. Моисеенко Ирина Вадимовна 705 212 078

4. Пономарев Юрий Валентинович 705 212 078

5. Попов Сергей Владимирович 705 212 078

6. Пучков Андрей Валентинович 705 212 078

7. Соловьев Сергей Павлович 705 212 078

8. Федорова Елена Юрьевна 705 212 078

9. Шаталов Сергей Дмитриевич 705 212 078

ПРОТИВ всех кандидатов: 0

ВОЗДЕРЖАЛСЯ по всем кандидатам: 7 560

Не голосовали по всем кандидатам: 0

Нераспределенные голоса: 0

Число голосов, которые не подсчитыва-
лись в связи с признанием бюллетеней (в 
том числе в части голосования по данно-
му вопросу) недействительными:

3 780

ФОРМУЛИРОВКА ПРИНЯТОГО ОБЩИМ СОБРАНИЕМ РЕШЕНИЯ: Избрать Совет директоров 
КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в составе: Березин Вадим Валентинович; Дерменджиев Эдуард 
Викторович; Моисеенко Ирина Вадимовна; Пономарев Юрий Валентинович; Попов Сергей 
Владимирович; Пучков Андрей Валентинович; Соловьев Сергей Павлович;  Федорова Елена 
Юрьевна; Шаталов Сергей Дмитриевич.

Кворум и итоги голосования по вопросу повестки дня № 3: «Определение количественного 
состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) и избрание членов Ревизионной 
комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).»
Кворум и итоги голосования по вопросу повестки дня № 3.1: «Определение количественного 
состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня:

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом 
положений пункта 4.24 Положения 

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, участвовавшие в заседании 
по данному вопросу: 705 213 338

Кворум (%) 57.1795

Кворум по данному вопросу ИМЕЛСЯ. Голосование проводилось бюллетенями.

Вариант голосования Число голосов % от участвовавших 
в заседании

ЗА 705 213 338 100.0000

ПРОТИВ 0 0.0000

ВОЗДЕРЖАЛСЯ 0 0.0000

Не голосовали 0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней (в том числе в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

0

ФОРМУЛИРОВКА ПРИНЯТОГО ОБЩИМ СОБРАНИЕМ РЕШЕНИЯ: Определить количественный 
состав Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) – 3 человека.

Кворум и итоги голосования по вопросу повестки дня № 3.2: «Избрание членов Ревизионной 
комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня:

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом 
положений пункта 4.24 Положения:

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, участвовавшие в заседании 
по данному вопросу: 705 213 338

Кворум (%) 57.1795

Кворум по данному вопросу ИМЕЛСЯ. Голосование проводилось бюллетенями.

№ ФИО 
кандидата ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖ. НЕДЕЙСТ.

1.
Борисова 
Елена 
Анатольевна

705 213 338 100.0000 0 0.0000 0 0.0000 0 0.0000

2.
Скуснова 
Юлия 
Владимировна

705 213 338 100.0000 0 0.0000 0 0.0000 0 0.0000

3.
Приходько 
Александр 
Иванович

705 213 338 100.0000 0 0.0000 0 0.0000 0 0.0000

ФОРМУЛИРОВКА ПРИНЯТОГО ОБЩИМ СОБРАНИЕМ РЕШЕНИЯ: Избрать в состав Ревизи-
онной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) следующих лиц: Борисова Елена Анатольевна; 
Скуснова Юлия Владимировна; Приходько Александр Иванович.

Кворум и итоги голосования по вопросу повестки дня № 4: «Назначение аудиторской ор-
ганизации КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня:

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом 
положений пункта 4.24 Положения

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, участвовавшие в заседании 
по данному вопросу: 705 213 338

Кворум (%) 57.1795

Кворум по данному вопросу ИМЕЛСЯ. Голосование проводилось бюллетенями.

Вариант голосования Число голосов % от участвовавших 
в заседании

ЗА 705 213 338 100.0000

ПРОТИВ 0 0.0000

ВОЗДЕРЖАЛСЯ 0 0.0000

Не голосовали 0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней (в том числе в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

0

ФОРМУЛИРОВКА ПРИНЯТОГО ОБЩИМ СОБРАНИЕМ РЕШЕНИЯ: Назначить аудиторской 
организацией КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) на 2025 год по российским стандартам бухгал-
терского учета и международным стандартам финансовой отчетности следующие аудиторские 
организации:

1. Аудиторская компания Акционерное общество «КЭПТ», ИНН 7702019950, ОГРН 
1027700125628, юридический адрес: 125040, г. Москва пр-кт Ленинградский, д.34А; член 
Саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация «Содружество»;
2. Аудиторская компания Общество с ограниченной ответственностью «Аудиторско-консалтин-
говая группа «Листик и Партнеры», ИНН 7701983954, ОГРН 1127747288767, юридический 
адрес: 454091, Челябинская Область, г.о. Челябинский, вн.р-н Центральный, г. Челябинск, 
улица Красная, д. 4, этаж 6, помещение 65; 
член Саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация «Содружество»;
3. Аудиторская компания Акционерное общество «ДРТ Аудит», ИНН 7710972934, ОГРН 
5147746420652, юридический адрес: 125047, г. Москва, ул. Лесная, д. 5, этаж 8, помещение 
1; член Саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация «Содружество»;  
4. Аудиторская компания Общество с ограниченной ответственностью «Интерком-Аудит», ИНН 
7729744770, ОГРН 1137746561787, юридический адрес: 125124, г. Москва, ул. 3-я Ямского 
Поля, д. 2, к. 13, этаж 7, пом. XV, ком. 6, член Саморегулируемой организации аудиторов Ассо-
циация «Содружество»;
5. Аудиторская компания Акционерное общество «Технологии Доверия – Аудит» ИНН 7705051102, 
ОГРН 1027700148431 юридический адрес:  117218, г. Москва, вн. тер. г. муниципальный округ 
Академический, ул. Кржижановского, д. 14, к. 3, помещение 5/1, член Саморегулируемой ор-
ганизации аудиторов Ассоциация «Содружество».

Кворум и итоги голосования по вопросу повестки дня № 5: «О согласии на совершение 
сделок, в совершении которых имеется заинтересованность.»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня:

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом 
положений пункта 4.24 Положения 

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, участвовавшие в заседании 
по данному вопросу: 705 213 338

Кворум (%) 57.1795

Кворум по данному вопросу ИМЕЛСЯ. Голосование проводилось бюллетенями.

Вариант голосования Число голосов % от участвовавших 
в заседании

ЗА 705 212 498 99.9999

ПРОТИВ 840 0.0001

ВОЗДЕРЖАЛСЯ 0 0.0000

Не голосовали 0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней (в том числе в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

0

ФОРМУЛИРОВКА ПРИНЯТОГО ОБЩИМ СОБРАНИЕМ РЕШЕНИЯ: В соответствии с Главой 
XI Федерального закона «Об акционерных обществах» предоставить согласие на соверше-
ние КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в будущем сделок, не предусмотренных  пунктом 2 статьи 81 
Федерального закона «Об акционерных обществах», признаваемых сделками, в совершении 
которых имеется заинтересованность, между Банком и юридическими лицами, являющимися 
подконтрольными организациями членов Совета Директоров, членов Правления, Председателя 
Правления Банка (или их родителей, детей, полнородных и неполнородных братьев и сестёр, 
усыновителей и усыновленных), а также с юридическими лицами, должности в органах управ-
ления которых занимают члены Совета Директоров, Правления  Банка и Председатель Прав-
ления Банка (их родители, дети, полнородные и неполнородные братья и сестры, усыновители 
и усыновленные),  на определяемых  исполнительными органами Банка условиях,  при этом 
сумма, на которую может быть совершена каждая из таких сделок  в течение одного рабочего 
дня, не должна превышать эквивалент 6 500 000 000 (Шести миллиардов пятисот миллионов) 
рублей. Единовременная совокупная цена (балансовая стоимость имущества Банка) сделки 
с каждым из вышеуказанных лиц или связанными с ними лицами не должна превышать 25% 
балансовой стоимости активов Банка.
Согласие на совершение вышеуказанных сделок действительно на срок до годового заседания 
общего собрания акционеров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по итогам 2025 года.

Кворум и итоги голосования по вопросу повестки дня № 6: «Утверждение Устава КБ «ЭНЕР-
ГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня:

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом 
положений пункта 4.24 Положения 

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, участвовавшие в заседании 
по данному вопросу: 705 213 338

Кворум (%) 57.1795

Кворум по данному вопросу ИМЕЛСЯ. Голосование проводилось бюллетенями.

Вариант голосования Число голосов % от участвовавших 
в заседании

ЗА 705 212 498 99.9999

ПРОТИВ 0 0.0000

ВОЗДЕРЖАЛСЯ 840 0.0001

Не голосовали 0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней (в том числе в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

0

ФОРМУЛИРОВКА ПРИНЯТОГО ОБЩИМ СОБРАНИЕМ РЕШЕНИЯ: Утвердить Устав КОММЕР-
ЧЕСКОГО БАНКА «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акционерного общества (КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)) 
в новой редакции. Уполномочить на подписание ходатайства о государственной регистрации 
Устава КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО), текста Устава КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой 
редакции, а также иных документов, необходимых для государственной регистрации Устава 
КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции, Председателя Правления Банка Соловьева 
Сергея Павловича.

Кворум и итоги голосования по вопросу повестки дня № 7: «Утверждение внутренних до-
кументов КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).»
Кворум и итоги голосования по вопросу повестки дня № 7.1: «Утверждение Положения об 
Общем собрании акционеров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня:

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом 
положений пункта 4.24 Положения 

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, участвовавшие в заседании 
по данному вопросу: 705 213 338

Кворум (%) 57.1795

Кворум по данному вопросу ИМЕЛСЯ. Голосование проводилось бюллетенями.

Вариант голосования Число голосов % от участвовавших 
в заседании

ЗА 705 213 338 100.0000

ПРОТИВ 0 0.0000

ВОЗДЕРЖАЛСЯ 0 0.0000

Не голосовали 0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней (в том числе в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

0

ФОРМУЛИРОВКА ПРИНЯТОГО ОБЩИМ СОБРАНИЕМ РЕШЕНИЯ: Утвердить Положение об 
Общем собрании акционеров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.

Кворум и итоги голосования по вопросу повестки дня № 7.2.: «Утверждение Положения о 

Совете директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня:

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом 
положений пункта 4.24 Положения 

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, участвовавшие в заседании 
по данному вопросу: 705 213 338

Кворум (%) 57.1795

Кворум по данному вопросу ИМЕЛСЯ. Голосование проводилось бюллетенями.

Вариант голосования Число голосов % от участвовавших 
в заседании

ЗА 705 212 078 99.9998

ПРОТИВ 0 0.0000

ВОЗДЕРЖАЛСЯ 840 0.0001

Не голосовали 0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней (в том числе в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

420

ФОРМУЛИРОВКА ПРИНЯТОГО ОБЩИМ СОБРАНИЕМ РЕШЕНИЯ: Утвердить Положение о 

Совете директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.

Кворум и итоги голосования по вопросу повестки дня № 7.3: «Утверждение Положения о 

порядке выплаты вознаграждения членам Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в 

новой редакции.»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня:

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом 
положений пункта 4.24 Положения 

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, участвовавшие в заседании 
по данному вопросу: 705 213 338

Кворум (%) 57.1795

Кворум по данному вопросу ИМЕЛСЯ. Голосование проводилось бюллетенями.

Вариант голосования Число голосов % от участвовавших 
в заседании

ЗА 705 212 078 99.9998

ПРОТИВ 0 0.0000

ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 260 0.0002

Не голосовали 0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней (в том числе в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

0

ФОРМУЛИРОВКА ПРИНЯТОГО ОБЩИМ СОБРАНИЕМ РЕШЕНИЯ: Утвердить Положение о 

порядке выплаты вознаграждения членам Совета директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) 

в новой редакции.

Кворум и итоги голосования по вопросу повестки дня № 7.4: «Утверждение Положения о 

Правлении КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня:

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом 
положений пункта 4.24 Положения 

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, участвовавшие в заседании 
по данному вопросу: 705 213 338

Кворум (%) 57.1795

Кворум по данному вопросу ИМЕЛСЯ. Голосование проводилось бюллетенями.

Вариант голосования Число голосов % от участвовавших 
в заседании

ЗА 705 213 338 100.0000

ПРОТИВ 0 0.0000

ВОЗДЕРЖАЛСЯ 0 0.0000

Не голосовали 0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней (в том числе в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

0

ФОРМУЛИРОВКА ПРИНЯТОГО ОБЩИМ СОБРАНИЕМ РЕШЕНИЯ: Утвердить Положение о 

Правлении КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.

Кворум и итоги голосования по вопросу повестки дня № 7.5.: «Утверждение Положения о 

Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня:

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом 
положений пункта 4.24 Положения 

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, участвовавшие в заседании 
по данному вопросу: 705 213 338

Кворум (%) 57.1795

Кворум по данному вопросу ИМЕЛСЯ. Голосование проводилось бюллетенями.

Вариант голосования Число голосов % от участвовавших 
в заседании

ЗА 705 213 338 100.0000

ПРОТИВ 0 0.0000

ВОЗДЕРЖАЛСЯ 0 0.0000

Не голосовали 0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней (в том числе в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

0

ФОРМУЛИРОВКА ПРИНЯТОГО ОБЩИМ СОБРАНИЕМ РЕШЕНИЯ: Утвердить Положение о 

Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.

Кворум и итоги голосования по вопросу повестки дня № 8: «Об отмене Кодекса корпора-

тивного поведения КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня:

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право голоса при принятии решений общим собранием ак-
ционеров по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом 
положений пункта 4.24 Положения 

1 233 333 193

Число голосов, которыми обладали лица, участвовавшие в заседании 
по данному вопросу: 705 213 338

Кворум (%) 57.1795

Кворум по данному вопросу ИМЕЛСЯ. Голосование проводилось бюллетенями.

Вариант голосования Число голосов % от участвовавших 
в заседании

ЗА 705 212 498 99.9999

ПРОТИВ 840 0.0001

ВОЗДЕРЖАЛСЯ 0 0.0000

Не голосовали 0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней (в том числе в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

0

ФОРМУЛИРОВКА ПРИНЯТОГО ОБЩИМ СОБРАНИЕМ РЕШЕНИЯ: Отменить Кодекс корпора-

тивного поведения КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

Настоящий Отчет об итогах голосования составлен «18» июня 2025 года. 

Председатель собрания  С.П. Соловьев

Секретарь собрания  И.В. Морякин
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

На стадионах США проходит 

клубный чемпионат мира по 

футболу, который завершится 

13 июля финальным матчем 

в Нью-Джерси. Всего в турни-

ре принимают участие 32 клу-

ба из шести континентальных 

конфедераций. Ровно через 

год американцы примут чем-

пионат мира (добавятся также 

стадионы Канады и Мексики). 

И уже разгорелись споры: на 

каком из этих двух турниров 

соберется больше звездных 

футболистов, где зрелище бу-

дет ярче?

ВЛАД МЕНЬШОВ

Н
ынешний клубный чем-

пионат мира впервые со-

брал столько участников. 

Прежде их было не больше 

шести – восьми. Но дело не 

только в количестве, но и в каче-

стве: на нынешнем клубном чем-

пионате мира удалось собрать две 

трети сильнейших футболистов 

мира – если принимать также во 

внимание молодых игроков из 

аргентинского «Ривер Плейт» и 

бразильских «Фламенго», «Флу-

миненсе» и «Палмейрас», ко-

торые пока еще не имеют заоб-

лачных контрактов, но в случае 

успешного выступления в США 

нынешним летом несомненно их 

получат.

Да и сами суммы, стоящие 

на кону, впечатляют. Победите-

лю стартовавшего чемпионата 

достанется 125 млн долларов, 

да еще появятся новые спонсо-

ры и партнеры. А весь призо-

вой фонд клубного чемпиона-

та мира – 2025 составит 1 млрд 

долларов! Из них 525 млн коман-

ды получили лишь за сам факт 

участия, а 475 млн – за свои до-

стижения на турнире.

Правда, деньги даются не-

легко. Так, матч между ПСЖ и 

мадридским «Атлетико» в кали-

форнийской Пасадене начался в 

12.00 по местному времени при 

жаре в 40 градусов. На такие муки 

организаторы обрекли футболи-

стов ради того, чтобы трансляция 

шла в самое удобное время для 

французской и испанской теле-

аудитории. Нечто подобное мы 

уже проходили на чемпионатах 

мира 1970, 1986 и 1994 годов в 

Мексике и США, когда ради евро-

пейских телезрителей матчи про-

водились в самое пекло. Но фут-

бол давно уже большой бизнес, 

а в нем издержки неизбежны…

В последнее десятилетие веду-

щие клубы США и азиатских стран 

усилились знаменитыми футболи-

стами, в том числе и европейцами, 

пусть даже и предпенсионного 

возраста, и таким образом эти 

команды перестали выполнять 

роль мальчиков для битья. Так что 

большинство матчей проходит в 

упорной борьбе. Знаменитый «Бо-

тафого» из Бразилии с немалым 

трудом одолел «Сиэтл Саундерс» 

(США) – 2:1. А «Лос-Анджелес» 

хотя и уступил «Челси» 0:2, но по-

казал достойную игру. Не были для 

топ-клубов легкими прогулками и 

матчи против африканцев: «Фла-

менго» (Бразилия) в непростой 

борьбе одолел «Эсперанс» (Тунис) 

2:0, а «Интер Майами», за который 

выступает Лионель Месси и дру-

гие звезды, против египетского 

«Аль-Ахли» смог добиться лишь 

нулевой ничьи.

Исключением выглядел лишь 

новозеландский «Окленд Сити», 

попавший в группу с монстрами – 

«Баварией», «Бенфикой» и «Бока 

Хуниорс». Стартовый матч про-

тив немецкой команды аутсайде-

ры проиграли 0:10. Впрочем, что 

взять с любителей, которые для 

поездки на турнир брали отпуск 

на работе…

Отметим и тот факт, что запол-

няемость трибун даже на группо-

вой стадии оказалась внушитель-

ной. На первом матче турнира 

«Аль-Ахли» – «Интер Майами» 

собрались 60 927 человек, а на 

ПСЖ – «Атлетико» присутство-

вали 80 619 зрителей.

Правда, как это бывает все 

чаще, в спортивные баталии вме-

шиваются политические и даже – 

военные. Когда пять лет назад 

местом проведения чемпионата 

были выбраны США, разве можно 

было предположить, что рядом 

со стадионами вскипят уличные 

протесты и демонстрации. А, ска-

жем, иранский форвард «Интера» 

Мехди Тареми не смог покинуть 

страну. Он должен был вылететь 

из Тегерана и присоединиться к 

команде в Калифорнии. Однако 

иранское воздушное простран-

ство закрыто из-за вспыхнувшей 

войны на Ближнем Востоке. Пи-

шут, что «Интер» на связи с Феде-

рацией футбола Ирана и с самим 

форвардом, клуб с нетерпением 

ждет момента, когда тот сможет 

присоединиться к команде. Но до 

футбола ли сегодня этому парню 

в Тегеране?  Т

Клубы против национальных сборных: кто сыграет ярче?

Зрелище на миллиард долларов

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Дмитрий КАРСАКОВ
ТРЕНЕР ЮНОШЕСКОЙ КОМАНДЫ ЦСКА

– И все же сравнивать этот турнир с чемпионатом мира неправо-
мерно – мундиаль вне конкуренции, это самое значимое событие 
в мире футбола. Тем не менее нынешнее состязание клубов – очень 
значимое и интересное событие. Много говорили, что этот турнир – 
большая перегрузка для его участников, чуть ли не угроза их здоро-
вью. Дескать, пока другие отдыхают, этим бедолагам приходится до-
полнительно целый месяц пахать. Но что делать – большие заработки 
требуют большой самоотдачи. Кроме того, самые богатые клубы мира 
имеют по два почти равноценных состава. И тут можно проверить 
в деле талантливую молодежь.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

извещает о проведении открытого полного 

двухэтапного тендера (Тип 2) (6964-OD) 

на право заключения договора на оказание 

услуг по созданию Корпоративной системы 

электронного документооборота.

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум     

извещает о проведении открытогодвухэтапного тендера №6932-PD 
на право заключения договора на выполнение строительно-монтажных работ 
по проекту «Нефтепроводная система КТК. Внешнее электроснабжение НПС 

«Комсомольская». Подключение ПС 110 кВ НПС «Комсомольская» 
и модернизация ГЗРУ 10 кВ НПС «Комсомольская» и строительство 

новой МНС и сопутствующих сооружений».
Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера (6971-OD) на право заключения договора 

на «Проведение работ по лабораторным испытаниям 

воды на очистных сооружениях 

НПС ЗР АО КТК-Р в 2025-2027 гг.». 

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р     

объявляет о проведении открытого одноэтапного тендера на право 
заключения договора на оказание услуг  по организации корпоративного 

развивающего мероприятия 19 августа 2025 года в г. Элиста, 
направленного на развитие Лидерства в развитии Культуры безопасного 

производства. Организация деловой программы, 
подготовка материалов для семинара. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 
ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: 
Закупка 6924-OD). Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ
4 и 18 августа 2025 г. 

Государственная корпорация развития «ВЭБ.РФ»

проведет (по необходимости) тендеры по реализации средств в долларах США 

по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 

Государственной корпорации развития «ВЭБ.РФ»  (WWW.VEB.RU) 

иили по телефонам Блока «ВЭБ-Агент: Экспертиза. Опыт. Компетенции»:

(495) 604-65-65, доб. 67-29, 74-82, 69-34
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ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ  ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ЗАСЕДАНИИ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО  ОБЩЕСТВА «ИНВЕСТИЦИОННАЯ  КОМПАНИЯ  ИК РУСС-ИНВЕСТ»

Полное фирменное наименование общества: Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМ-
ПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»
Место нахождения и адрес Общества: Российская Федерация, 119034, г. Москва, Всеволожский пер.,д.2, стр.2.
Вид общего собрания акционеров: Годовое 
Способ принятия решения общим собранием акционеров: Заседание (далее – общее собрание), голосование 
на котором совмещается с заочным голосованием.
Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право голоса при принятии решений общим собранием - 
25 мая 2025 года.
Дата проведения общего собрания: 17 июня 2025 года.
Место проведения годового заседания Общего собрания акционеров: г. Москва, Балаклавский проспект, 
д.28В, Актовый зал.
Время начала регистрации лиц, имевших право на участие в общем собрании: 09-00
Время начала регистрации лиц, имевших право голоса при принятии решений общим собранием: 09:00
Время окончания регистрации лиц, имевших право голоса при принятии решений общим собранием: 12:00
Время открытия общего собрания: 11:00
Время начала подсчета голосов: 12:05
Время закрытия общего собрания: 12:35
Почтовый адрес для направления заполненных бюллетеней для голосования: 117452, г.Москва, Бала-
клавский проспект, д.28В. Акционерное общество «Профессиональный регистрационный центр» (АО «ПРЦ»).
Адрес сайта в информационно - телекоммуникационной сети «Интернет», на котором заполнялась электрон-
ная форма бюллетеней для голосования: https://www.russ-invest.com.
Дата окончания приема бюллетеней для определения кворума и подведения итогов голосования – 14 июня 
2025 года.
Председатель собрания: Пороховский А.А.
Секретарь собрания: Ильина О.Н.

ПОВЕСТКА ДНЯ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ:
1. Отчет об итогах работы ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» за 2024 год:
• Утверждение годового отчета;
• Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности;
• Ознакомление с заключениями аудитора и внутреннего аудита.
2. Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и убытков ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» 
по итогам 2024 года.
3. Назначение аудиторской организации ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» для осуществления проверки его финансово- 
хозяйственной деятельности.
4. Избрание членов Совета директоров ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ».
Функции счетной комиссии общего собрания акционеров выполнял регистратор общества Акционерное обще-
ство «Профессиональный регистрационный центр» (место нахождения и адрес: 117452, Российская Федерация, 
город Москва, Балаклавский проспект, д. 28 В).
Уполномоченные представители Акционерного общества «Профессиональный регистрационный центр»: 
Мусиенко О.И., Новикова М.Ю., Соколова Е.Е. 
Используемые сокращения: 
Положение – Положение об общих собраниях акционеров, утверждённое Центральным банком Российской 
Федерации 16.11.2018 г. № 660-П.

Вопрос № 1. Отчет об итогах работы ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» за 2024 год:
- Утверждение годового отчета;
- Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности;
- Ознакомление с заключениями аудитора и внутреннего аудита.
По данному вопросу повестки дня общего собрания:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право голоса при принятии решений 
общим собранием акционеров, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом положений п. 4.24 По-
ложения, составляет  109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 64 056 539 (шесть-
десят четыре миллиона пятьдесят шесть тысяч пятьсот тридцать девять) – 58.767467 % от числа голосов, при-
ходившихся на голосующие акции, определенного с учетом положений п.4.24 Положения.
Кворум по данному вопросу  имеется. 
Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов %*

ЗА:
64 024 113 (шестьдесят четыре миллиона 
двадцать четыре тысячи сто тринадцать) 99.949379

ПРОТИВ: 30  (тридцать) 0.000047
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 29 980 (двадцать девять тысяч девятьсот восемьдесят) 0.046802
НЕ ПОДСЧИТЫВАЛОСЬ  в связи с 
признанием бюллетеней недействительными 
или по иным основаниям

 2 416 (две тысячи четыреста шестнадцать) 0.003772

* Процент от числа голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, принявшие участие в общем собрании

Формулировка решения, принятого по данному вопросу повестки дня:
1. Утвердить годовой отчет ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» за 2024 год.
2. Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» за 2024 год.

Вопрос № 2. Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и убытков ПАО «ИК 
РУСС-ИНВЕСТ» по итогам 2024 года.
По данному вопросу повестки дня общего собрания:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право голоса при принятии решений 
общим собранием акционеров, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом положений п. 4.24 По-
ложения, составляет  109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 64 056 539 (шесть-
десят четыре миллиона пятьдесят шесть тысяч пятьсот тридцать девять) – 58.767467 % от числа голосов, при-
ходившихся на голосующие акции, определенного с учетом положений п.4.24 Положения.
Кворум по данному вопросу  имеется. 
Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов %*

ЗА:
64 021 096 (шестьдесят четыре миллиона 

двадцать одна тысяча девяносто шесть) 99.944669

ПРОТИВ: 33 015 (тридцать три тысячи пятнадцать) 0.051540

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 20  (двадцать) 0.000031

НЕ ПОДСЧИТЫВАЛОСЬ  в связи с 
признанием бюллетеней недействительными 
или по иным основаниям

 2 408 (две тысячи четыреста восемь) 0.003759

* Процент от числа голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, принявшие участие в общем собрании
Формулировка решения, принятого по данному вопросу повестки дня:
1. Утвердить распределение (направление) прибыли и убытков по итогам 2024 года.
2. Дивиденды по акциям ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» по итогам 2024 года не выплачивать.

Вопрос № 3. Назначение аудиторской организации ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» для осуществления проверки 
его финансово- хозяйственной деятельности.
По данному вопросу повестки дня общего собрания:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право голоса при принятии 
решений общим собранием акционеров, составляет 109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом положений п. 4.24 
Положения, составляет  109 000 000 (сто девять миллионов);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 64 056 539 
(шестьдесят четыре миллиона пятьдесят шесть тысяч пятьсот тридцать девять) – 58.767467 % от числа голосов, 
приходившихся на голосующие акции, определенного с учетом положений п.4.24 Положения.
Кворум по данному вопросу  имеется.
Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов %*

ЗА:
64 023 173 (шестьдесят четыре миллиона 

двадцать три тысячи сто семьдесят три) 99.947912

ПРОТИВ: 30 702 (тридцать тысяч семьсот две) 0.047930

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 230 (двести тридцать) 0.000359

НЕ ПОДСЧИТЫВАЛОСЬ  в связи с 
признанием бюллетеней недействительными 
или по иным основаниям

 2 434 (две тысячи четыреста тридцать четыре) 0.003800

* Процент от числа голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, принявшие участие в общем собрании
Формулировка решения, принятого по данному вопросу повестки дня:
Назначить аудиторской организацией ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» Общество с ограниченной ответственностью 
«Финансовые и бухгалтерские консультанты» (ООО «ФБК») для осуществления проверки его финансово - 
хозяйственной деятельности за 2025 год.

Вопрос № 4. Избрание членов Совета директоров ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ»
Согласно п. 4 ст. 66 Федерального закона «Об акционерных обществах» избрание членов Совета директоров 
осуществляется кумулятивным голосованием.
Совет директоров состоит из 9 членов.

По данному вопросу повестки дня общего собрания:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право голоса при принятии 
решений общим собранием акционеров, составляет 981 000 000 (девятьсот восемьдесят один миллион);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции, определенное с учетом положений п. 4.24 Положения, 
составляет  981 000 000 (девятьсот восемьдесят один миллион);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет  576 508 851 
(пятьсот семьдесят шесть миллионов пятьсот восемь тысяч восемьсот пятьдесят одна) – 58.767467 % от 
числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного с учетом положений п.4.24 Положения.
Кворум по данному вопросу имеется.
Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов %*

Всего ЗА предложенных кандидатов
576 489 823 (пятьсот семьдесят шесть миллионов 

четыреста восемьдесят девять тысяч восемьсот 
двадцать три)

99.996699

ПРОТИВ всех кандидатов: 10 620 (десять тысяч шестьсот двадцать) 0.001842

ВОЗДЕРЖАЛСЯ по всем кандидатам: 7 290 (семь тысяч двести девяносто) 0.001265

НЕ ПОДСЧИТЫВАЛОСЬ в связи 
с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным 
основаниям

 1 118 (одна тысяча сто восемнадцать) 0.000194

* Процент от числа голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, принявшие участие в общем собрании

При подведении итогов голоса «ЗА» распределились следующим образом:

№ ФИО Число голосов № места

1 Арутюнян Александр 
Тельманович

64 023 672 (шестьдесят четыре миллиона двадцать три 
тысячи шестьсот семьдесят две) 5

2 Архангельская Елена 
Павловна

64 023 672 (шестьдесят четыре миллиона двадцать три 
тысячи шестьсот семьдесят две) 6

3 Большаков Иван 
Николаевич

64 024 582 (шестьдесят четыре миллиона двадцать четыре 
тысячи пятьсот восемьдесят две) 3

4 Бычкова Екатерина 
Андреевна

64 049 530 (шестьдесят четыре миллиона сорок девять тысяч 
пятьсот тридцать) 2

5 Гончаренко Любовь 
Ивановна

64 023 672 (шестьдесят четыре миллиона двадцать три 
тысячи шестьсот семьдесят две) 7

6 Евсеева Любовь 
Михайловна

64 023 672 (шестьдесят четыре миллиона двадцать три 
тысячи шестьсот семьдесят две) 8

7 Капранова Лидия 
Федоровна

64 273 672 (шестьдесят четыре миллиона двести семьдесят 
три тысячи шестьсот семьдесят две) 1

8 Пороховский Анатолий 
Александрович

64 023 672 (шестьдесят четыре миллиона двадцать три 
тысячи шестьсот семьдесят две) 9

9 Феоктистова Елена 
Николаевна

64 023 679 (шестьдесят четыре миллиона двадцать три 
тысячи шестьсот семьдесят девять) 4

Формулировка решения, принятого по данному вопросу повестки дня:
Избрать следующих лиц в состав Совета директоров ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ»:
1. Капранова Лидия Федоровна,
2. Бычкова Екатерина Андреевна, 
3. Большаков Иван Николаевич, 
4. Феоктистова Елена Николаевна, 
5. Арутюнян Александр Тельманович, 
6. Архангельская Елена Павловна, 
7. Гончаренко Любовь Ивановна,
8. Евсеева Любовь Михайловна, 
9. Пороховский Анатолий Александрович 

Дата составления отчета – 18 июня 2025 года
Председатель собрания                                                                                      / подпись / Пороховский А.А.
Секретарь собрания                                                                                            / подпись / Ильина О.Н.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении двухэтапного открытого 

тендера 6966-OD на право заключения договора 

на поставку кранов шаровых, клапанов малых 

диаметров для КТК-Р.

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6966-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении двухэтапного открытого 

тендера 6965-OD на право заключения договора 

на поставку запасных частей и приспособлений 

для ремонтов кранов шаровых, 

задвижек шиберных.

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6965-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

Сам Месси почтил своим присутствием этот турнир.
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В череде июньских юбилеев есть и этот: 70 лет назад, в июне 
1955 года, совершил свой первый испытательный полет 

чудо-самолет Ту-104. Мощная, красивая 76-тонная машина, 
берущая на борт до сотни пассажиров, стала визитной 
карточкой советского авиапрома и всей страны. Было 

чем гордиться поколению наших родителей. Есть чему 
завидовать нам, сегодняшним…

Ту-104: самолет, обогнавший время
Просто выключите 
телефон и гуляйте 
на здоровье

Почти 90% москвичей ощущают 
потребность в прогулках на све-
жем воздухе, о чем говорят опро-
сы жителей столицы. А многие го-
рожане хотели бы еще и научиться 
сооружать шалаши и землянки, со-
бирать и готовить грибы и дикоро-
сы. Не иначе готовятся выживать в 
дикой природе? Еще 22% респон-
дентов интересует знакомство с 
миром обитателей леса, прежде 
всего птиц. И все-таки самое про-
стое и доступное для каждого – это 
прогулка в одиночестве, когда для 
релаксации достаточно выключить 
мобильный телефон.

Лестницу смыло в Волгу

Июньские ливни на глазах го-
рожан уничтожают новую набе-
режную Саратова. На парадных 
лестницах спуска к Волге прова-
ливаются мраморные ступени, со 
стен отваливаются плиты армян-
ского туфа. Виновата подрядная 
организация, которая сэкономила 
на ливневке и сузила каналы во-
доотвода. Как сообщил член экс-
пертного совета городской думы 
Александр Дегтярев, при рекон-
струкции строители старые лив-
неприемники закрыли плиткой, а 
новые с обильными дождевыми 
потоками не справляются. Горо-
жане в соцсетях резонно спраши-
вают, кто и как ответит за голово-
тяпство. Городская власть по этому 
поводу пока хранит молчание.

Хвостатый эмигрант

Черный кот по кличке Бурак, 
в марте тайно приплывший в 
контейнере из Стамбула в Ново-
российск, наконец-то выпущен на 
свободу. Все это время хвостатый 
«нелегал» был на ветеринарном 
карантине. И вот наконец-то 
прививки сделаны, документы 
оформлены, кот получил право 
разгуливать по российской земле. 
О чем сообщается в телеграм-ка-
нале компании, на судне которой 
Бурак добрался до наших берегов. 
А ведь кот рисковал повторить 
судьбу героев популярной киноко-
медии, которых без паспорта не 
пускали ни в Израиль, ни обратно 
в Россию. Но наш путешественник 
передан в руки зооволонтеров. 
А там, глядишь, обретет заботли-
вых хозяев и уют.

Следствие покажет, 
куда идет трамвай

Ликвидация трамвайной сети в 
Калининграде началась два десят-
ка лет назад. Упраздняя маршрут 
за маршрутом, отцы города уве-
ряли, что это делается во благо 
автомобилистов. Однако в итоге 
пробок стало больше. А когда 
остался один маршрут из былого 
десятка, местные власти затеяли 
разговоры про… возрождение 
трамвая. И закупили партию ваго-
нов. Правда, ходить им негде: ма-
шины перекрыли проезд, рельсы 
изношены. Между прочим, мест-
ная трамвайная сеть – старейшая 
в России (в Кенигсберге трамвай 
появился в 1895 году). В про-
шлом году были собраны тысячи 
подписей горожан, выступающих 
за восстановление трамвайного 
движения. А сейчас «трамвайной 
историей» заинтересовались в 
Следственном комитете, где воз-
будили уголовное дело статье УК 
РФ «Халатность». Может, теперь 
узнаем, где конечная остановка?

ИИ оценил Ветхий Завет

Искусственный интеллект, ана-
лизировавший библейский текст 
Ветхого Завета, пришел к выводу, 
что у Священного Писания было 
несколько авторов, живших в 
разные исторические эпохи. Ма-
шинный лингвистический анализ 
показал, что отдельные фрагмен-
ты отличаются стилем, языком и 
способом изложения. Скорее все-
го, текст неоднократно редактиро-
вался и дополнялся в разные эпо-
хи. Историки давно предполагали, 
что Ветхий Завет складывался 
почти тысячу лет, начиная пример-
но с XIV века до нашей эры. Новые 
технологии подтверждают теорию 
коллективного и поэтапного про-
исхождения библейского канона.

•ПО СЛЕДАМ 
КАТАСТРОФЫ•

Авиакатастрофа, случившаяся 

в минувший четверг, 12 июня, 

в аэропорту Ахмадабада в 

Индии, по количеству жертв 

уже вошла в число самых круп-

ных в истории гражданской 

авиации: 274 человека, из них 

33 – обитатели кампуса меди-

цинского колледжа, в который 

Боинг-787 врезался при паде-

нии. И крупнейшая из тех, где 

выжил лишь один человек на 

борту. Счастливчиком на этот 

раз стал британец индийского 

происхождения Вишвашкумар 

Рамеш (на фото), самостоя-

тельно выбравшийся из раз-

рушенного лайнера с зажатым 

в руке посадочным талоном. 

Но вообще-то в команде таких 

sole survivor (единственно вы-

живших) в мире на сегодня – 

82 человека.

МАРИНА КРЮЧКОВА

П
о данным Международ-

ной ассоциации воздуш-

ного транспорта (IATA) на 

январь 2025 года, вероят-

ность попасть в аварию 

для авиапассажира оценивается 

как 1,21 на миллион рейсов. Не-

много, особенно если сравнить с 

железными дорогами (там выше 

в 5 раз), автобусами (в 13), не го-

воря про автомобили (в 240 раз). 

Но сами пассажиры, по опросам 

ВЦИОМа, на первое место по без-

опасности ставят поезда, потом 

автомобили, водный транспорт, а 

самолеты замыкают список. Оно 

и понятно: мы не птицы и даже 

не рыбы, на земле нам как-то при-

вычней. И потому для многих (я в 

их числе!) полет – еще и повод для 

тревоги. На тех же, кто попал-та-

ки в авиакрушение и ухитрился 

уцелеть, и вовсе смотришь как на 

любимцев фортуны.

Вот и сам 40-летний Рамеш, ко-

торый вместе с братом приезжал 

навестить родных в Индию и те-

перь возвращался в Лестер к жене 

и четырехлетнему сыну, сейчас ле-

чится в госпитале и, похоже, до сих 

пор не верит, что остался в живых. 

Брат, сидевший в самолете поодаль 

от него, погиб. А Рамешу досталось 

«неудобное» место 11А – у запасно-

го выхода. Оно-то его и спасло: при 

ударе люк выбило, и Рамеш, придя 

в себя, смог выбраться наружу.

«Вокруг были тела… Я вскочил, 

побежал...» – услышали от него 

изумленные волонтеры. Пока его 

вели к скорой помощи, пострадав-

ший вспоминал, как на его глазах 

погибли стюардесса и другие, как 

в салоне начался пожар. Сейчас он 

дает интервью и, по словам вра-

чей, его жизни ничто не угрожает, 

хотя «он немного потерян и имеет 

многочисленные травмы».

А 16 августа 1987 года четы-

рехлетняя Сесилия Сичан чудом 

выжила во время крушения лай-

нера Douglas MD-82 при взлете в 

Детройте. Одной из причин ава-

рии стало то, что пилоты не вы-

пустили закрылки и предкрылки 

(подозревают, то же самое произо-

шло и с Боингом-787). В катастро-

фе погибли 156  человек – вторая 

по численности жертв при одном 

выжившем.

Родители Сесилии погибли 

в аварии, ее удочерили тетя и 

дядя. Что она единственная вы-

жившая в катастрофе, Сесилия 

узнала подростком. «Почему я? 

Почему мой брат не выжил?» – 

спрашивала она в фильме «Sole 

Survivor». В память о трагедии 

девушка сделала тату самолета 

на запястье. В 2012 году Сесилия 

вышла замуж, причем на свадьбу 

пригласила пожарного, который 

когда-то вынес ее из самолета…

Потеряла маму в авиаката-

строфе и 17-летняя Юлиана 

Кепке. 24 декабря 1971 года они 

вместе летели на Lockheed L-188A 

из столицы Перу Лимы в Пукаль-

пу – маленький городок, где рабо-

тал отец девушки, биолог. Через 

20 минут полета молния ударила 

в топливный бак. Взрыв, самолет, 

разваливаясь, падает в джунгли 

с высоты 3 км. Позже выясни-

лось, что выжили 14 человек, но 

13  из них не дождались спасения. 

И только Юлиана через 10 дней 

смогла-таки выйти к людям.

В 1998-м Юлиану, к тому вре-

мени известного зоолога, профес-

сора Мюнхенского университета, 

вместе с мужем-биологом про-

должившую в Перу исследования 

отца, отыскал немецкий режиссер 

Вернер Херцог. Оказалось, он тоже 

пытался попасть на злосчастный 

рейс 508, но не хватило билета. 

Вернер уговорил Юлиану сняться 

в документальном фильме «Кры-

лья надежды». Кстати, это не един-

ственный фильм о «затерянной в 

джунглях». В 1974 году на экраны 

вышла картина «Чудеса еще слу-

чаются», которая не понравилась 

ни критикам, ни самой Юлиане. 

Зато помогла спасти жизнь еще 

одной «упавшей с небес» – Лари-

се Савицкой (о ее истории «Труд» 

рассказывал в 2001 году, но с тех 

пор многое чего прибавилось).

Итак, 24 августа 1981 года 

20-летняя Лариса Савицкая с 

мужем летели из Комсомольска-

на-Амуре в Благовещенск, воз-

вращались из свадебного путе-

шествия. На высоте 5220 метров 

в их Ан-24 врезался ракетоносец 

Ту-16К. «Помню сильный удар, 

ожог. Вой людей, свист воздуха. 

Муж погиб сразу. Я потеряла со-

знание, а когда пришла в себя, 

вдруг вспомнила кадры из филь-

ма «Чудеса еще случаются», где 

девушка летит в кресле и падает 

в джунгли. И вцепилась в подло-

котники».

Падение длилось 8 минут. 

Обнаружили Ларису лишь через 

трое суток: травмы позвоночника, 

переломы руки и ребер, сотрясе-

ние мозга. Три месяца в больни-

це, причем около палаты стояла 

охрана – происшествие засекре-

тили, к девушке пускали только 

родных. Инвалидность присваи-

вать не стали: каждая травма по 

отдельности на нее не тянула. Зато 

Лариса дважды занесена в россий-

скую Книгу рекордов Гиннесса: 

как человек, выживший после 

падения с максимальной высо-

ты (мировой «рекорд» принад-

лежит югославской стюардессе 

Весне Вулович, 10 160 метров), и 

как получивший минимальную 

компенсацию: 75 рублей плюс 

150 (средняя зарплата тогда) за 

погибшего мужа. Но придало сил 

рождение сына: появилось, ради 

чего жить. 

А второе дыхание открылось 

в 2008-м, когда познакомилась 

с будущим вторым мужем. В то 

время Лариса с сыном переехала в 

Москву, училась в МГУ на психо-

физиолога. «Мы переписывались 

несколько месяцев, и так полу-

чилось, что влюбились. Сейчас 

у нас фирма своя, полиграфы де-

лаем». Лариса считает, что судь-

ба ее вознаградила за терпение 

и стойкость: сын, внучка, люби-

мый муж, работа.

Ну и давайте наконец подпра-

вим российскую Книгу рекордов 

Гиннесса. Отечественный ре-

корд выживания после падения 

с максимальной высоты принад-

лежит все же не Ларисе Савицкой, 

а 20-летнему солдату срочной 

службы Василию Андриенко. 

29 февраля 1968 года он возвра-

щался из отпуска на Камчатку, где 

служил на военном аэродроме. На 

высоте 8 тысяч метров у Ил-18 за-

горелся левый двигатель, самолет 

стал выделывать виражи, пере-

вернулся кверху брюхом и стал 

падать. Спасатели добрались до 

места крушения лишь через 13 ча-

сов, когда в живых остался лишь 

Василий. Да и он был в тяжелом 

состоянии: переломы, травмы, 

ночь на морозе…

Лечение, восстановление и 

р еабилитация заняли больше 

пяти лет. Василий Николаевич 

уверен, что вернулся в строй 

только благодаря заботе многих 

людей: жителей поселка, возле 

которого упал самолет, врачей, 

медсестер и тех, кто помогал ему 

добрым словом, продуктами, 

участием. Он считает: Господь 

оставил его в живых, чтобы он 

помогал людям. После пережи-

того Андриенко женился, пере-

ехал в Ленинградскую область и 

пошел работать в ГАИ. В 1990-х 

руководил отделением милиции 

в поселке Будогощь Ленобласти. 

Когда вышел в отставку, жители 

избрали его депутатом. Теперь 

вот старается возродить поселок, 

решает проблемы с аварийным 

жильем.

А на благодарности всегда от-

вечает: это вам спасибо! Т

Пассажир 11А и его команда
Как сложились судьбы некоторых из тех, кто пережил авиакрушение

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

82 человека
сегодня числятся в мире 
в команде sole survivor 
(единственно выживших)

Рядом с городом Дагестанские Огни
найдены следы поселения людей, обитавших на Северном Кавказе 

в V тысячелетии до н. э.

Связь между концентрацией микропластика 
в морской воде и ишемической болезнью сердца и инсультом установили 

ученые

КАЛЕНДАРЬ: 20 ИЮНЯ

1597

Во время полярной экспедиции 
скончался от цинги Виллем Баренц, 
голландский мореплаватель. Его имя 
носит Баренцево море.

1803

В Санкт-Петербурге в саду Кадетского 
корпуса состоялся первый в России 
полет на воздушном шаре. Несмотря 
на высокую плату (2 рубля серебром) 
за право присутствовать при этом 
историческом событии, сад не смог 
вместить всех желающих.

1840

Сэмюэл Морзе запатентовал телеграф.

1860

В бухту Золотой Рог на побережье 
Тихого океана вошел военный транс-

порт «Манджур» под командованием 
капитан-лейтенанта Алексея Шефне-
ра. Считается днем основания Влади-
востока.

1880

На заседании Общества любите-
лей российской словесности Федор 
Михайлович Достоевский произнес 
знаменитую речь о Пушкине в свя-
зи с открытием памятника поэту в 
Москве.

1881

В Нижнем Новгороде заработала 
первая в России линия телефонной 
связи. Ее длина составляла 1547 мет-
ров, она соединила пристань на Вол-
ге с квартирами директоров – рас-
порядителей пароходного общества 
«Дружина».

1893

В Санкт-Петербурге открыта Главная 
палата мер и весов, основанная Дми-
трием Менделеевым.

1934

Родился Юрий Визбор, советский 
бард, киноактер, журналист.

1937

На военном аэродроме в Ванкувере 
успешно завершился полет в США че-
рез Северный полюс самолета АНТ-25 
с экипажем в составе Чкалова, Байду-
кова и Белякова. В воздухе они про-
были 63 часа 16 минут.

1945

Из Берлина в Москву самолетом до-
ставлено Знамя Победы, ранее водру-
женное на крыше Рейхстага. 24 июня 

на параде победителей Егоров и Кан-
тария торжественно пронесли его по 
Красной площади.

1963

Создана «горячая линия» между СССР 
и США.

1975

В автокатастрофе погиб Михаил Его-
ров, Герой Советского Союза, водру-
зивший вместе с Мелитоном Канта-
рией Знамя Победы над Рейхстагом.

1997

В Люберцах открылся первый аук-
цион по продаже иномарок, находя-
щихся на балансе федеральных ор-
ганов власти. Однако та кампания по 
пересадке российских чиновников на 
отечественные автомобили, органи-

зованная Борисом Немцовым, очень 
скоро забуксовала – впрочем, как и 
все последующие.

2004

В Санкт-Петербурге на Дворцовой 
площади состоялся грандиозный 
концерт экс-битла Пола Маккартни – 
трехтысячный в его карьере. И еще 
штрих: свой 62-й год рождения сэр 
Маккартни встретил на берегу Фин-
ского залива в Стрельне.

Лариса Савицкая. Катастрофа в дальневосточном небе в 1981 году круто изменила ее жизнь. 

Василий Андриенко попал 

в российскую Книгу рекордов...Четырехлетняя Сесилия чудом выжила во время крушения лайнера.
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